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Meine Herren! Die Angelegenheit, mit der wir uns heute, einem 
W unsehe der Arztekammer der Provinz Sac h sen naehkommend, be
sehaftigen wollen, ist keine rein medizinisehe, noeh weniger eine rein gyna
kologisehe, sie ist vielmehr eine mediziniseh-soziale, VOl' aHem abel' eine 
nationale und zwar von einer solehen Bedeutung fiir das Allgemeinwohl, 
dass es wohl gereehtfertigt erseheint, wenn wir, entgegen unseren Gepflogen
heiten im arztliehen Fortbildungskurs, aueh einmal nieht rein medizinisehe 
Wissenschaft treiben. Es handelt sieh um die Erorterung und Beantwortung 
del' Frage 1 des Ihnen, m. H., wohl allen bekannten Reskripts un seres Mi
nisters des Innern, betreffend den Ruekgang der Geburten, unter beson
derer Berueksiehtigung unserer Mag deb u l' gel' Verhaltnisse, die ja, wie 
ieh schon wiederholt bei anderen Gelegenheiten beriehten musste, beson
del'S ungunstige sind. Die Aufgabe, dieses Thema ersehopfend und zu
treffend zu erortern, ist nieht leieht und fUr den Einzelnen doppelt schwer, 
weil seine Erfahrungen, mogen sie aus einem noeh so grossen Material 
und dureh einen noeh so langen Zeitraum gewonnen sein, einer so grossen 
und tiefgreifenden Frage gegenuber immer nul' Sttiekwerk sein konnen. 
Es ist klar, dass ieh in er8ter Linie nul' die medizinisehe Seite dieser 
Frage in Ihrem Kreis, m. H., erortern darf, aber es wird sieh nieht immer, 
solI ieh grundlieh sein, vermeiden lassen, auch die soziale Seite zu be
leuchten. 

Nach einem Vortrag 1m iirztlir.hen Fortbildungskurs zu Mag deb u r g am 4. 
VII. 1912. 
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Meine Herren I Es wird Ihnen allen wohl bekannt sein, dass wir 
seit bald drei Jahrzehnten, sHindig aber seit Beginn der 90er Jahre 
des vorigen Jahrhunderts, in ganz Deutschland einen immer erheb
licheren, in einzelnen Gebieten und Stadten aber geradezu erschreckenden 
Geburtenruckgang zu beklagen haben. Dieser doch sehr auffallenden 
Erscheinung wurde lange Zeit keine Bedeutung beigemessen, in der Haupt
sache deshalb nicht, weil unser Be vol k e ru n g s z u wac h s ein so erheb
licher war, dass die Einwohnerzahl des Reichs von 41 Millionen im Jahre 
1871 auf 65 Millionen im Jahre 1911 gestiegen ist. Allgemach hat man 
sich jedoch nicht der Einsicht verschliessen konnen, dass das standige 
Sinken der Geburtenhaufigkeit imReich, beispielsweise von 43%0 
im Jahre 1876 auf 33%0 im Jahre 1908, auf die Dauer nicht durch den 
Bevolkerungszuwachs wett gemacht werden kann und dass hier eine Er
scheinung vorliegt, die ernste Gefahren fUr unser Vaterland in sich birgt. 
Man darf namlich unseren Bevolkerungszuwachs nicht zu hoch bewerten,. 
wird er doch gewissermassen und bis zu einem gewissen Grade nur vor
getauscht, zu einem nicht geringen Teil durch die Ruckwanderungen, 
zu einem sehr viel grosseren und sehr erheblichen aber durch die Herab
setzung der Sterblichkeitsziffer, welche von 28,8%0 imJahre 1870 
auf 25,6%0 im Jahre 1890, auf 23,2%0 im Jahre 1900 und auE 18%0 im 
Jahre 1909 gesunken ist. Das bedeutet, dass wir seit 1871 fast konstant 
in jedem Jahre im Reich etwa 1200000 Todesfalle zu verzeichnen haben, 
obwohl die Einwohnerzahl von 41 auf 65 Millionen gestiegen ist. An
gesichts dieser 'l'atsache werden wir zu der Annahme geneigt sein, dass 
die Kunst der Makrobiotik in hollem Masse von uns beherrscht wird. 
Aber, m. H., wir durfen uns, wenn wir den Dingen auf den Grund 
gehen, keinen Augenblick verhehlen, dass bei der Lebensverlangerung 
un serer Gesamtbevolkerung ein nicht geringer Teil auf di e Ko n s e r
vierung der Bresthaften, die dem Tode doch in absehbarer Zeit 
verfallen mussen, zu rechnen ist. Ich erinnere hier nur fluchtig an die 
Bestrebungen, eine unserer schlimmsten Volksseuchen, die Tub e r k u los e, 
auszurotten. So lobenswert sie sind, so ist doch mehr als zweifelhaft, ob 
alle die Wege, die zur Erreichung jenes grossen Zieles eingeschlagen 
wurden und werden, richtig sind. Die Zahl der Dauerheilungen durch 
unsere Fursorgebestrebungen ist nicht sehr gross, das Schlimmste aber 
ist, dass wir gerade den grossen Gefahren, welche die v 0 r g esc h r itt e n e n 
Fall e in sich bergen, bislang in keiner ration ellen und d urchgreifenden 
Weise begegnen. Wie man aber auch daruber denken mag, man wird sich 
kaum zu der Behauptung versteigen, dass man mit der Konservierung 
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diesel' Bresthaften un sere Volkskraft hebt und man wird sehr im Zweifel 
sein durfen, ob die Millionen, die wir alljahrlich fur diese Bestrebungen 
ausgeben, sich wirklich lohnen. Gewiss ist die Tuberkulose bei uns im 
Ruckgang, in del' Hauptsache abel' doch wohl nul', weil unser Yolk reicher 
geworden ist, wei I seine Art, zu leben, zu wohnen, sich zu ernahren etc. 
im allgemeinen eine gunstigere geworden ist, mehr fast in den Stadten, 
als auf dem flachen Lande. Erst kurzlich haben wir uns, m. H., uber 
die Indikation des kunstlichen Aborts bei Tuberkulose 
unterhalten. Wenn man die Wandlungen, die in diesel' Frage seit dem 
Internat. Kongress in Rom VOl' sich gegangen sind, erwagt, wenn man 
bedenkt, wie oft heute aus diesel' tatsachlichen odeI' vermeintlichen In
dikation die Sch wangerschaft unterbrochen wird, so durfte man kaum zu 
weit gehen, wenn man behauptet, dass sich mit del' Zeit, wenn auch in 
geringem Masse, diese jetzt so haufigen U nterbrechungen bei dem Ruck
gang der Geburten geltend machen mussen. Mit darauf basierten ja auch 
unsere Bestrebungen, den kunstlichen Abort gesetzlich zu 
re geln. 

Ric h t i gel' d u I' f tee s s c h 0 n s e i n, d ass w i I' U n sin e I' s t e r 
Linie um die KOllservierung del' Gesunden muhen, speziell 
d ass w i I' U n s e I' wei b Ii c h e s G esc hIe c h t v 0 I' den G e fa h I' e n, 
welche die Arbeit ausser dem Hause und besonders die 
Fabrikarbeit fur die Familie in sich bergen, zu schutz en 
und damit zugleich unsere hohe Sauglingssterblichkeit 
herabzusetzen suchen. Nach beiden Richtungen sind wir ja jetzt 
ganz zweifeIlos auf besseren Wegen und wenn auch dil:} neue R. V. O. 
nicht aIle Wunsche erfullt hat, viel wird doeh durch die neuen Be
stimmungen genutzt werden, zumal wenn gewisse fakultative Be
stimmungen freiwillig von den Kassen, je nach ihrem Vermogen, zu ob
ligatorischen gemacht werden. Anzustreben ist YOI' allem, d ass jed e 
Frau unseres Volkes, die Mutterpflichten hat, del' Fabrik
arbeit mit del' Zeit ganz entzogen wird; vorlaufig mag das 
wegen der Konkurrenz des Auslandes noch nicht moglich sein, aber 
kommen muss es. Es kann gar keinem Zweifel unterliegen, d ass de r 
U b erg a n gun s ere s Rei c he s a u s d e mAg I' a I' - i n den I n d u s t ri e
s t a at, del' zum Gluck noch nicht vollkommen ist und hoffentlich nie 
perfekt wird, uns ein gut Teil jener Miseren gebracht hat, die wir in 
del' hohen Sauglingssterblichkeit, im Geburtenruckgang, in dem zunehmen
den Verbrechen gegen das keimende Leben etc. sehen. Die Industrie 
verlangte viele Hande, sie verlangte del' Konkurrenz wegen VOl' aHem 
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billige Krafte und die boten bislang immer die Frauen. Wir sind stolz 
darauf, in unglaublieh raseher Zeit auf vielen Gebieten der lndustrie und 
des Handels das Ausland geschlagen zu hahen, aber wir durfen uns nicht 
verhehlen, dass wir dabei an unserem Besten, der deutschen Frau, 
Schaden gelitten haben. Ich will auf die Em a n zip at ion s b est r e
bungen unserer sog. hoheren Tochter hier nieht eingehen, die 
ja auch mehr von der Ehe abo, als ihr zuftihren, sondern Ihnen, meine 
Herren, nul' das Anwachsen der erwerbstatigen Frauen im 
Rei c h vor Augen halten. 1m Jahre 1882 waren 4259 103 im Hauptberuf 
und 1 282414 im Haushalt tatig, im Jahre 1895: 5264393 und 1 313957 
und im Jahre 1907: 8243498 und 1249383. Nahezu die Halfte dieser 
91/2 Millionen des Jahres 1907 war verheiratet, also mehr oder weniger durch 
die Erwerbstatigkeit in del' Ausiibung ihrer Hausfrauen- und Mutterpfiichten 
behindert. N ehmen Sie, meine Herren, noch dazu, dass die Z a hId e r 
gebarfahigen Unverheirateten, d. h. der Frauen im Alter von 15 
bis 45 Jahren, ebenfalls stiindig zunimmt - sie wuchs z. B. von 3642039 
im Jahre 1895 auf 4075403 im Jahre 1905 - so werden Sie mit Recht in 
der Zunahme der erwerbstatigen und der unverheirateten ge
ba rfahigen Fr a uen zwei wichtigere Ursachen des Geburtenriickganges er
blicken, wenn Sie dabei auch keinen Augenblick die Relation zu unserem 
gewaltigen Bevolkerungszuwachs vergessen diirfen. Fiir die Frauen der 
zweiten Kategorie kommt der Einfiuss allerdings nur in dem Sinne in 
Betracht, dass sie durch ihre soziale Lage zur Ehelosigkeit resp. zur Spat
heirat gezwungen werden, denn keineswegs soIl gesagt werden, dass nicht 
ein gut Teil dem Geschlechtsverkehr huldigte. Das beweist ja zur Ge
nuge, dass die ausserehelichen Geburten in standiger Zu
n a h m e beg r iff ens in d. Die Zahl der unehelich Ge borenen stieg im 
Reich von 174493 im Jahre 1905 auf 184111 im Jahre 1908, so dass von 
100 uberhaupt Geborenen 1905 8,5%, 190~ abel' 8,9% unehelich waren; 
einzelne Teile des Reichs wei sen weit hOhere Ziffern auf, so Bayern 13,3 %, 
Sachs en 14,4%, Berlin 19,2%. Der Geburtenriickgang betrifft 
also ausschliesslich nul' die ehelichen Geburten; er ist 
grosser in den Stadten, als auf dem Lande, und ganz beson
del'S gross in den Grossstadten. Wir riihmen uns, von allen euro
paischen Staaten die grosste Zahl von Stadten uber 100000 Einwohner 
zu besitzen; dass dieses rapide Wachsen der Stadte und die innig 
damit verknupfte Landflucht zur Starkung unserer Volkskraft diene, 
wird wohl niemand im Ernste behaupten wollen, zumal nicht, wenn er sieht, 
dass in die leeren Arbeitsstellen fremde Volkselemente, speziell slawische, 
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in immer grosserer Zahl einstromen, mit ihrer bekanntlich viel grosser en 
Reproduktionskraft. 

Der Geburtenriickgang ist zur gleichen Zeit in allen 
K ul tu rsta a ten in E r schein ung getreten, j a er ist ge wisser
massen ein Zeichen steigender Kultur. Blicken wir in unseren 
Nachbarstaat Osterrei ch, so seben wir, dass der Geburteniiberscbuss in 
den kulturell tiefer stebenden slawischen Gebieten erheblich Mher trotz 
grosserer Sterblicbkeit ist, als in den kulturell bober stebenden deutscben 
Gebietsteilen; in unserem 0 s ten sehen wir ja abnlicbes. Wenn nun der 
Geburtenriickgang eine Erscheinung der ganzen kultivierten Welt ist, ja 
gewissermassen als ein Gradmesser, wenn aucb ein iibler, fiir die steigende 
Zi vilisation zu geIten scbeint, so konnte man es als ein ganz miissiges 
Unteruebmen erachten, wollte man Zeit, Miihen und Kosten darauf ver
wenden, um Mittel zu seiner Bekampfung zu sucben und anzuwenden 
Und in der Tat, wenn wir sehen, dass ein sehr grosser Teil unserer sozialen 
Miseren mit der steigenden Industrialisierung unseres Reicbs eingetreten 
ist und die Schattenseite einer gewiss sehr glanzenden Aussenseite bildet, 
so werden wir nicht die Hoffnung hegen duden, dass einem 
Dbel, wie dem Geburtenriickgang, durch Massnahmen des 
Staates in grossem Massstab in kurzester Zeit a bgeholfen 
w er den k 0 n n t e. Wenn man allerdings Pis tor und einem Teil unserer 
Presse Glauben schenken wollte, so waren die Erklarung des Dbels und 
der Weg, ihm zu steuern, bOchst einfach. Nacb ihnen sind Schuld an der 
Misere der habgierige Agrarier, vor allem der Ostelbier, und unsere ver
kehrte Zoll- und Steuerpolitik, die unserem Volke das Brot verteuert, die 
Fleischnot zustande bringt und es so zwingt, die N achkommenschaft mit 
allen moglichen, erlaubten und unerlaubten, Mitteln einzuschranken. Ergo 
andere man un sere Kornzolle und entlaste die wenig tragfahigen und zu stark 
beladenen Schultern unserer unteren Volksschichten und aUes wird gut werden. 
Auf dieser Seite scbeint man eben nicht zu wissen, dass der Geburten
riickgang sich in allen Kulturstaaten der Welt eingesteUt hat und dass er 
auch bei uns langst, ehe wir unsere zum Schutz unserer Landwirtscbaft 
so notwendigen und wohl bewahrten Zolle einfiihrten, begann und dass 
er auch durch die grossziigigen Fiirsorgegesetze fUr unsere unteren Volks
schichten nicht einen Augenblick gehemmt wurde. Unser Yolk ist iiber 
Nacht wohlhabend geworden und kann sich in die neue Rolle nicht leicht 
eingewohnen. Die Kneipe und die Vereinskasse des Mannes und 
der Putz und Tand der Frau der Grossstadt und der falsche Stolz, 
es um jeden Preis in der Lebensfiihrung den scheinbar Gleichgestellten 
gleich zu tun, zeitigen Anspriiche, die mit den vorhandenen Mitteln ohne 
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Gewaltmassregeln nicht befriedigt werden konnen. Nicht ohne Grund 
nennen wir unsere Zeit das Zeital ter des Kindes; sehr stark in un
serem Mittelstand, nicht wenig auch in unseren Arbeiterkreisen herrscht 
die Tendenz, fiir die Kinder moglichst viel zu tun, sowohl ausserlich in 
Kleidung, Ernahrung etc., als auch an Schulbildung etc., um ihnen das 
Aufsteigen in eine hohere Schicht zu ermoglichen. So loblich 
an sich solch' Tun erscheint, so hat es doch auch grosse Schattenseiten; 
ich nenne hier nur das Anwachsen unseres studierten Prole
tariats und die Beschrankung del' Kinderzahl. Man kann im 
Ernste nicht behaupten, dass un sere unteren und mittleren Volksschichten 
trotz del' Erhohung der Lebensmittelpreise an sich heute schlechter gestellt 
waren, als vor 30 Jahren; denn die Lohne sind gewaltig gestiegen und die 
Kaufkraft des Geldes ist keineswegs in ahnlichem Grade gefallen. Abel' 
die Anspriiche an die Art der Lebenshaltung sind ganz allgemein ge
wachsen und vieles ist heute alltagliches Bediirfnis, was damals durchaus als 
Luxus galt. Aus dies em Dilemma wird unser Yolk sich sicher nul' allmahlich 
wieder herausarbeiten und nur durch eigene Kraft und Einsicht; denn 
.der Staat konnte hier hochstens helfen, wenn er auf mittelalterliche Gepflogen
heiten zuriickgreifen und jedem einzelnen Staatsbiirger vorschreiben wollte, 
wie er zu wohnen, sich zu ern ahren, sich zu kleiden und sich zu vergniigen 
habe. Das sind aber ebenso unmogliche Dinge, wie etwa die Aufhebung 
des Freiziigigkeitsgesetzes, das man ja besonders und bis zu einem 
gewissen Grade mit Recht als eine der Ursachen unserer Grossstadtmisere 
beschuldigt. 

An der heutigen Lebensfiihrung un seres Volkes mit der Konsequenz 
del' willkiirlichen Beschrankung der Kinderzahl konnen wir vorlaufig also 
kaum viel andern. Auch erscheint es mil' fast miissig, dariiber zu streiten, 
ob dieses Dbel in Wirklichkeit hauptsachlich auf einer sozialen Notlage 
oder, was viel wahrscheinlicher ist, wenn man bedenkt, in welch' gross
artiger Weise he ute fiir das Wohl del' unteren Volksschichten durch unsere 
soziale Gesetzgebung und charitativen Einrichtungen gesorgt wird, auf 
dem Missverhaltnis zwischen Anspriichen und Einkommen, oder auf einer 
neuen Moral beruht. Ware man in del' Lage, an del' Hand genauer stati
stischer Zahlen iiber die Beteiligung der einzelnen Schichten 
un seres Volkes an dem Geburtenriickgang etwas Bestimmtes aus
zusagen, so konnte jener Streit wohl entschieden werden; wie die Verhalt· 
nisse jetzt liegen, nicht. Man nimmt zwar gewohnlich an, dass vorzugs
weise odeI' gar ausschliesslich un sere unteren Volkschichten die Kinderzahl 
einschranken, dass also tatsachlich soziale Not die Triebkraft bilde, abel' 
man irrt damit meiner Erfahrung nach sehr, denn es sind heute aIle 
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Sehiehten unseres Volkes an der willkurliehen Besehrankung 
der Kinderzahl beteiligt. Dem Gynakologen ist es heute niehts 
Seltenes, dass die jungverheiratete Frau der wohlhabendsten Stande Sehutz
massregeln gegen die KOllzeption verlangt und zwar aus den vagsten 
Grunden; man will vorlaufig keine Kinder, der Geselligkeit und des Ver
gnugens wegen, man will eine langere Reise ins Ausland machen, die 
Mutter will vorlaufig noeh nieht Grossmutter werden, und was dergleiehen 
mehr ist. Und ahnlich ist es mit der Frau des Mittelstandes; sie muss 
im Gesehaft des Mannes, sie muss im Laden tatig sein, weil das heutige 
Personal nicht genugend zuverlassig sei usw. Es ist das gleiehe Lied, das 
man zu horen bekommt, nur vielfach je naeh den Verhaltnissen variiert. 
Oft glaubt man, seinen Ohren nicht zu trauen ob dieser veranderten Moral 
und oft aueh, wenn man tadelt, bekommt man zu horen, dass das immer 
so gewesen sei. Gewiss, es hat schon immer Zeiten und Volkssehiehten 
gegeben - ieh erinnere hier nur an un sere Grossbauernsehaften - die 
die gleiehe Erseheinung zeigten, aber doeh niemals in dem Grade, wie 
heute. Wenn man bald 1/4 Jahrhundert, wie ieh, an dem gleiehen Orte 
und in einem grossen Wirkungskreis tagtaglieh diese Dinge beobachtet, so 
wird das Erinnerungsvermogen wohl nicht trugen, wenn man zu der An
sieht gelangt, dass sie sieh sehr in diesem Zeitraum zu Ungunsten ge· 
andert haben und die alteren unter ihnen, m. H., werden mir sicher darin 
beistimmen. Es ist eine neue Ethik heraufgekommen hinsichtlieh der Ehe 
und des Familienlebens, die sieh vielfach nicht wesentlieh vom Konkubinat 
unterscheiden. 

Die Zahl der Ehesehliessungen ist nieht wesentlieh zuruek
gegangen; zwar betrug sie im Reich 1873 noeh 10,3 % 0 ; sie sank dann 
bis 1881 auf 7,5 % 0, hob sieh aber bis 1900 wieder auf 8,5 % 0 und betragt 
seitdem im Durehschnitt etwa 8,1 0/00. Gegen die hohe Ziffer von 1873, 
die wohl dem siegreiehen Feldzug und der damals steigenden Wohlhaben
heit zu verdanken ist, erseheint die heutige gewiss wesentlieh ungunstiger, 
aber in den Zeitlauften von 1881 bis heute ist sogar eine, wenn aueh ge
ringe, Steigerung der Zahl der Eheschliessungen zu verzeiehnen. Diese 
Tatsache ist besonders wiehtig, weil ja bekanntlieh der Ruckgang der 
Geburten von manehen mit auf die Zunahme des Junggesellentums 
gesehoben wird. Trifft dies also nicht ganz zu, so mussen wir neben 
d erg e w 0 11 ten Be s c h ran k u n g d e r Kin de r z a h I oder de r g e w 0 lI
ten S t e r iIi ta t noeh besonders zwei Faktoren berueksichtigen, das sind 
die Spatehe und die Sterilitat der Heiratenden. Wenn man be
zuglieh des ersteren Faktors aueh wohl zugeben kann, dass in den letzten 
Jahrzehnten das Alter der Heiratenden durchschnittlich etwas hoher war, 
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als in fruheren, soweit wir uber brauehbares statistisehes Material verfugen, 
wenn man weiter zugeben muss, dass dureh das spatere Heiraten, insbe· 
sondere der Frauen, die Durehsehnittszahl der Geburten verringert werden 
kann, so g I a u b e i e h doc h n i e h t , d ass de r Spa t e h e e in e r h e b -
lieh er Einfl uss z ukomm t. Nimmt man z. B. die Zahlen des Jahres 
1908, wo von den heiratenden Mannern 71,7 % unter 30 Jahren, von den 
heiratenden Frauen 57,9 % unter 25 Jahren waren und berueksichtigt man 
die Zeugungsfahigkeitsgrenzen beider Geschleehter, so werden sie, m. H., 
mir wohl zustimmen. Ganz andel's steht es mit dem zweiten Faktor, der 
Sterilitat der Heiratenden; ihm billige ieh eine sehr grosse Be· 
deutung zu, besonders fur die grossstadtisehe Bevolkerung. 

Was angeborene Missbildungen der Gesehlechtsorgane an
betrifft, welche den Coitus und die EmpHingnis unmoglieh machen, so 
glaube ieh nuch meinen Erfahrungen eine Zunahme derselben, etwa als 
Folgeerscheinungen einer zunehmenden Degeneration, und damit jeden 
Einfiuss auf den Geburtenruekgang bestreiten zu mussen. Die angeborene 
oder erworbene Impotentia coeundi als Folge von Erkrankungen 
des Nervensystems etc., konnte bei der ungesunden, hastenden Lebens· 
fiihrung maneher Glieder der oberen Volkssehichten vielleieht etwas haufiger, 
als fruher sein, doeh sieht man z. B. bei der so weit verbreiteten 
Neurasthenie bei den Mannel'll im allgemeinen keine Besehrankung 
der Gesehlechtstatigkeit. Man hat behauptet, dass die Fruehtbarkeit der 
Mensehen desto mehr abnehme, je besser sie sieh nahrten, wohnten etc. 
Auch soIl die Elltwickelung der geistigen Tatigkeit im umgekehrten Ver
haltnis zu derjenigen der Fortpflanzungsfahigkeit stehen. Es lasst sieh 
schwer sagen, was Wahres daran ist, jedenfalls sind das alIes Dinge, die 
sehwerlieh irgendwelehen aussehlaggebenden Zusammenhang mit unserem 
Geburtenruckgang haben. Ieh kann aueh nieht sagen, dass die Zahl der 
wegen Sterilitat der Ehe Hilfe Suehenden abgenommen habe. Man 
sehatzt im allgemeinen das Verhaltnis der sterHen Ehen zu den frueht
baren wie 1: 10, doeh besitzen wir keinerlei statistisehe Angaben daruber, 
ob dieses Verhaltnis eine wesentliche Anderung erlitten hat. Man sollte 
das ja wohl annehmen, wenn man die Zunahme der Gesehleehts
krankheiten, besonders der Gonorrhoe mit ihren sterilisierenden 
Folgen in Betracht zieht, aber wiederum muss man beachten, dass ein 
Teil der infizierten Manner eben der Krankheit wegen, deren letzte Resi
duen oft ungemein hartnaekig, ja unheilbar sind und he ute mit vie I 
grosserer Exaktheit, als fruher, festgestellt werden konnen, nicht heiratet 
Dieses erzwungene Junggesellentum ist die Folge der hochst ungunstigen 
saniUiren Verhaltnisse der Pro s tit 11 ti 0 n, der uberwaehten und nieht 
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iiberwaehten. Die Prostitution wird sieh niemals ausrotten lassen; also 
saniere man sie, was bei der iiberwaehten bei ernsthaftem Willen wohl 
gelingen konnte; bei der nieht iiberwaehten ist das leider unmoglich. 
Leider nimmt die letztere immer mehr zu, speziell auch das Grisetten
tum, weil die erstere hinsiehtlieh der Infektion zu grosse Gefahren bietet. 
Mit der durehaus mogliehen Sanierung der iiberwaehten wiirde zweifellos 
die freie Prostitution abnehmen und das ware ein grosser Segen_ Wie 
anderwarts, so ist aueh bei uns in D e u t s e h I and das Dbel der fre i e n 
Lie b e standig im Wachsen und es ist hier eine neue Ethik heraufge
kommen, dank unserer modernen Literatur und nieht wenig auch Dank 
der F r a u en em a n zip at ion, die auf eine Umwertung aIler friiheren 
Morallehren hinauslauft. "Die Frau muss als freie Personliehkeit Herrin 
ihres Korpers sein diirfen. Sie sieht es daher als einen unbereehtigten 
Eingriff in ihr Selbstbestimmungsrecht an, wenn sie bestraft werden soli, 
weil sie einen Keirn verniehtet hat, der zunaehst doeh nur ein unloslieher 
Bestandteil ihres eigenen Korpers ist", sagt die R e e h t s k 0 m m iss ion 
des B und e s D euts eher Fra u e n verei n e in ihren "Frauenforderungen 
zur Strafgesetzreform". Kann man sieh da wundern, wenn das der Ab
treibung gegeniiber schon immer etwas loekere Reehtsbewusstsein in unseren 
unteren Volkssehiehten vollig zersWrt wird, wenn tatsaehlieh auf diesem 
Gebiet eine Umwertung aller Werte erfolgt ist? Prohibitivverkehr 
und Abtreiberei nagten seit 3 Jahrzehnten schon in einem nie zuvor 
gekannten Masse am Mark unseres Volkes, ohne dass man dess viel Acht 
hatte; nun man den Sehaden sieht, muss man natfirlieh einen Sfilldenboek 
haben und der war dann leieht in dem bosen Agrarier gefunden. Wenn 
man am Ende verstehen kann, warum man so lange aehtlos an dem doeh 
immerhin bedenkliehen Symptom des standigen Geburtenriickgangs vor
iiherging, so versteht man doeh kaum die Oberflachliehkeit der Berufenen 
und Unberufenen, welehe sieh jetzt bei der Erklarung dieses Phanomens 
in der Pre sse und anderswo breit maeht. N ur als Kuriosum erwahne ieh 
hier, dass man ernsthafter Weise den Geburtenrfiekgang auf die Er
hohung der Hebammengebiihren hat zurfiekfiihren wollen. Wofiir 
die vielgesehmahten Hehammen noeh Schuld trag en sollen! Von anderer 
Seite hat man sie besehuldigt, dass sie sieh stark an der Abtreiberei be
teiligten. leh setze voraus, m. H., dass Sie gleieh mir keinerlei derartige 
Erfahrungen gemaeht haben und dass Sie mil' zustimmen, wenn ieh be
haupte, dass del' Hebammenstand sieh bei uns bis auf verschwindende 
Ausnahmen hier vollig rein erhalten hat. Ja ieh habe wiederholt von 
Hebammen aussern horen, dass sie Aborte, deren gewaltige Zunahme 
aueh ihnen bekannt ist, ohne Arzt iiberhaupt nieht mehr iiberneilmen, 
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um jeden Schein, als wenn sie atiologisch mit dem Fall etwas zu tun 
hatten, zu meiden. Ganz andere Sunder treiben hier ihr Wesen. 

Das Unheil, das Venus vulgivaga heute anrichtet, ist in korper
licher uud moralischer Beziehung gleich gross. Frankreich ist ja in 
all' dies en ublen Dingen in der Welt vorangegangen, aber es scheint fast, 
als wenn wir uns jetzt am eifrigsten bemiihten, ihm uachzukommen. 
Frankreich hat wiederum im vergangenen Jahre eine Geburtenabnahme 
von 34000 und ist heute mit seinen 38 Millionen Einwohnern hinter der 
Bevolkerungsziffer von 1886 um 218903 zuriick. Das Grisettenwesen a la 
Quartier latin ist unserer Grossstadtjugend schon lange nicht mehr fremd. 
Aueh hier zeigt sieh eine neue Ethik unter den Mannern insofern, als sie 
immer haufiger solche Wesen heiraten, einerlei ob sie vorher mit ihnen 
selbst oder mit anderen Mannern im Konkubinat gelebt haben; das vor
eheliche Liebesleben, ja auch die aussereheliche Niederkunft maehen diese 
Frauen in den Augen solcher Manner nicht mehr ehrlos. In dies en Ver
haltnissen gedeiht die Go no rr h oe und macht so viele Manner und noch 
weit mehr Weiber steril. Nach Prinzings Berechnungen machen die 
s teri len Ehen fur unser Reic h ein en jahrlichen Au sfaIl von 
220000 Geburten und £iir mindestens die Haifte dieses Mankos 
tragt die Gonorrhoe die Schuld. 

Unter 861 gynakologischen Kranken meiner Abteilung im Stadtischen 
Krankenhaus im Jahre 1911 befanden sich 113 mit Adnexerkranku ngen 
und davon waren 6 puerperaler, 1 tuberkoser und 106 gonorrhoischer 
Atiologie. Diese 106 waren ausnahmslos doppeJseitig und damit so gut, 
wie sicher, fUr immer steril. Wenn dies auch das grosste, so ist es doch 
nur ein Bruchteil des gesamten Materials der Heilanstalten Mag deb ur g S; 
man kann dieses ohne Dbertreibung dreifach 80 hoch einsetzen, was 
sch were Adnexerkrankungen anbetrifft - von den leichteren gar nicht zu 
reden, die uberhaupt nicht, oder nur von Pfuschern hehandelt werden. 
Man kann danach ungefahr den Einfluss der Gonorrhoe anf den Geburten
ausfall einer einzelnen Stadt taxieren. Dazu kommen noch die Einkind
ehen, wo die sekundare Sterilitat ungemein haufig ebenfalls auf Gonorrhoe 
beruht. Dber den Einfluss der Lues auf die vorzeitige Unterbrechung 
der Schwangerschaft und damit den Ausfall rechtzeitiger Gehnrten beeitzen 
wir keinerlei ziffernmassige Unterlagen; nach meinen personliehen Er
fahrungen schatze ich ihn nieht sehr hoch ein, auch ist ja zu hoffen, dass 
die moderne Bekampfung der Lues immer gunstigere Verhaltnisse hier 
schaffen wird. 

Ein gut Teil der erwerbstatigen unverheirateten Frauen 
unterliegt in den Grossstadten den Lockungen und Gefahren dieses au sse r-
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e h eli e hen Lie h e s 1 e ben s und wird hliufig dabei fiir die Fortpfianzung 
in der Ehe korperlieh unfahig, oder bringt Anspriiehe an die Lebens
fiiluung mit, denen der Ehemann mit seinen Mitteln nieht geniigen kann. 
Gerade diese Frauen, die Konf e ktione us en, Lade nmlidehen, 
Sehn eiderinnen, B ueh ha lterinn en, Ke llner i nnen etc., werden 
durch den Liebhaber, der Kleidung, Putz und Tand und Restaurant· 
ernahrung bestreitet, so verwohnt, dass sie sieh in den meist engeren Ver
haltnissen ihrer spateren Ehe nieht zureeht finden konnen. Dazu kommt, 
dass sie zumeist bald nach der Entlassung aus der Sehule ihren Beruf 
und zugleieh jenen iiblen Nebenberuf der femme entretenue ergriffen 
haben und von der Fiihrung des Haushalts, vom Koehen und Stoehen 
niehts verstehen. So werden sie dann sehr geneigt sein, um ihr Budget 
in Balance zu erhalten, den Praventivverkehr, in dem sie ja geiibt sind, 
fortzusetzen, oder falls trotzdem Sehwangersehaft eingetreten ist, die ihnen 
zumeist ebenfalls bekannten Mittel zur Abtreibung anzuwenden. Bei 
diesen Kategorien von Frauen ist es also keineswegs der Hauptberuf mit 
seinen Strapazen, der sie so hliufig zu Hausfrauen und Miittern unfahig 
macht, sondern der voreheliche Nebenberuf. Nicht sehr wesentlieh anders 
stebt es mit den unverheirateten Fabrikarbeiterinnen. Wenn aueh 
das Verbot der Naehtarbeit der Frauen einige Besserung gebracht hat, so 
besteht doeh der demoralisierende Einfiuss der Fabrik, zumal in Gestalt 
des aussereheliehen Gesehleehtsverkehrs mit all seinen Schadigungen fort. 
Die Lebensfiihrung dieser Madehen ist im Durchsehnitt wohl etwas pri
mitiver, als bei den Konfektioneusen etc., aber im iibrigen bestehen kaum 
Differenzen. Nun hat Mayet behauptet, die zunehmende Beteiligung der 
Frauen am Erwerbsleben geschehe sieher nieht freiwillig, sondern ent
pringe dem bitteren Muss. Das ist zuzugeben, aber die Wahl des Berufss 
entspringt gewohnlieh nicht einem Muss, sondern wird ungemein haufig 
allein von dem Verlangen diktiert, ausserdienstlich ein mogliehst unge
bundenes uud amiisantes Leben zu fiihren; darauf ist ja doeh aueh im 
wesentliehen unsere Die n s t bot en k a I ami tat zuriiekzufiihren. Heirateu 
nun diese Fabrikmadcheu, so fehIt aueh ihnen, da sie ebenfalls gleieh naeh 
der Sehulentlassung ihren Beruf aufnehmen, zumeist die Fahigkeit, den 
Haushalt zu fiihren. Nun waltet in unseren besseren Arbeitskreisen durch
aus das Bestreben vor, die Frau sobald wie moglieh der Fabrik zu ent
ziehen und sie gallz der Hauslichkeit zuruekzugeben und das gelingt aueh 
oft; wohl eben so oft aber findet keine Unterbreehuug der Fabrikarbeit statt, 
oder die Frau nimmt sie wieder auf, sob aId das Verdienst des Mannes 
zur Bestreitung der Bedurfnisse nieht genugt, zumal wenn Kinder ge
kommen sind. Jede Sehwangersehaft aoer wird vom Gros 



12 W. Thorn, 

der el'werbstatigen Frauen als ein Ungluck aufgefasst, da sie 
fruher oder spater zum Aufgeben del' Arbeit fUhren muss; demgemass 
wird der Praventivverkehr gepflegt, oder es wird abgetrieben. Da nun 
die Person en und Instrumente, die bei del' Abtreiberei in diesen unteren 
Volksschichten in Aktioll sind, alIes an Reinlichkeit etc. ermangeln lassen, 
so knupfen sich an den Abort so haufig schwel'e Entzundungen, welche 
die Frauen auf langere Zeit oder auch vollig steril machen und nicht 
wenig FaIle enden todlich. Man hat auf Grund des Materials der L e j p
zigerOrtskrankenkasse beweisen wollen, dass die Industriearbeit an 
sich es sei, welche so viele del' erwerbstatigen Frauen zur 
Fortpflan zung unfahig m ache und man hat die Beweise in dem Um
stand gesehen, dass die Sterblichkeit del' erwerbstatgen Frauen dieser 
Kasse im Alter von 25 bis 35 Jahren, del' Zeit der starksten Fortpflanzung, 
erheblich grosser war, als bei den Mannern, und weiter, dass die Zahl 
de.r Fehlgeburten bei den weiter arbeitenden Frauen um das siebenfache 
und die Zahl del' Fruhgeburten um das sechsfache diejenige bei den 
Frauen, welche die Arbeit aufgaben, ubertraf und zuletzt, dass auch aUe 
Rllderen Komplikationen, wie unstillbares Erbrechen, Blutungen in del' 
Schwangerschaft, Placenta praevia, Bauchschwangerschaft urn 2,7 mal 
haufiger bei den weiter arbeitenden zur Beobachtung kamen. Wir kommen 
damit auf die vielumstrittene Lehre von der zunehmenden 
Verelendung des Industriearbeiters, die besonders L. Brelltano 
vertritt. Fur unsere mannlichen Industriearbeiter wird sie heute wohl 
kaum noch als zutreffelld anerkallnt, wenigstens fur unsere alteren In
dustriebezirke, wie Rhldnland-Westfalen, sichel' nicht. Es findet 
mit del' Zeit gallz zweifellos eine Anpassung des Industrie
arb e i t e r san s e i n eVe r hal t n iss est at t; wir wissen das von an
deren Industriestaaten her, wie Bel g i en, Eng I and etc. und wir sehen das 
auch im Rh ein is ch- W estfali schen Ind ustrieg e biet. Anders schon 
konnte es beim weiblichen Gescblecht sein; wenn z. B. Chlorotische in der 
dumpfen Luft del' Fabrikraume von fruh bis spat sich qualen mussen, 
so werden daraus gewiss keine besonders kraftigen Mutter werden. Aber 
dass ihre Zeugungsfahigkeit an sich darunter leiden sollte, wenn sie nicht 
fruher auch an Rhachitis gelitten oder Blei-, Phosphorvergiftung etc. 
akquiriert haben, oder dass sie mehr zurn Abort, zur Placenta praevia 
etc. disponiert sein sollten, lasst sich wissenschaftlich kaum begrunden. 
Gerade was den Abort und die Fruhgeburt aber anbetrifft, so liegt 
es viel naher, an illegale Eingriffe als atiologischen Faktor zu denken. 
Man geht heute mit den Behauptungen von del' zunehmenden 
D e g e n era t ion un s ere s wei b Ii c hen G esc hIe c h t s vielfach zu 
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weit und schreckt damit geradezu die Frauen vom Gebaren und Stillen 
ab, als wenn es die schIimmsten Dinge der Welt waren; man zieht so 
kiinstlieh die Feigheit VOl' dem Geburtsakt gross. Die Frau der oberen 
Zehntausend soIl das Gebaren nur noeh im Dammersehlaf und mit 
Sakralanasthesie vertragen und die Frauen der unteren Sehiehten sollen 
angstlich vor Arbeit in den letzten Woe hell vor del' Geburt und im Woehell
bett bewahrt werden. Man zetert dariiuer, dass der Reichstag in den 
Sehutzparagraphen nieht weiter gegangen ist, abel' man muss bei niieh
terner Uberlegung del' einsehHigigell Verhaltnisse doeh sagen, dass die 
jetzigen Bestimmungell geniigen, wollen wir nieht geradezu zur Faulenzerei 
anleiten. Etwas ganz anderes 1st es, wenn wir anzustreben suehen, dass 
die Hausfrau und Mutter der Fabrikarbeit ganz entzogen werden solI; damit 
ist aber nieht gemeint, dass sie nun die Hande in den Sehoss legen sollte. 
Weder garantiert eine woehenlange Ruhe vor der Entbindung eine leiehtere 
Geburt, noeh bat ein mogliehst langes Wochenbett Vorteil; es soIl nur 
in beiden Zeitlauften nieht s e h we r gearbeitet werden. Was sind fUr iiber
triebene Behauptungen iiber ein anderes angebliches Symptom 
der Degeneration, die zunehmende Stillunfahigkeit. unserer 
F r a u e n weI t, aufgestellt worden und wie wenig ,\I" ahres ist in Wirklieh
keit daran. Die blosse Arbeit, aueh die in der Fabrik, hat also kaum 
etwas mit dem Geburtenriickgang zu tun; bei dem Gros der erwerbstatigen 
Frauen sprechen ganz andere Faktoren mit, vor aHem der Praventiv
verkehr und die Abtreiberei mit ihren iiblen Konsequenzen. So wenig 
erbaulieh diese Sehattenseiten unseres Volkslebens sind, so ist doeh zu 
hoffen, dass sie nicht ewig dauern werden und dass auch hier mit der 
Zeit eine Anpassung sieh einstellen wird. Westfalen z. B. weist eine er
heblicheSteigerung der Fruchtbarkeit auf und vielelndustriestadte des Westens 
haben eine viel giinstigere Sauglingssterblichkeit, als viele landliche Kreise 
des Ostens. Derlei Erseheinungen lassen auf eine beginnende Anpassung 
schliessen. Uberlla upt bestehen in den einzelnen Gebieten 
des Reiehs und speziell anch Preussens sehr erhebliehe 
Differenzen beziiglich der Holle des Geburtenriickgangs, ja 
in einigen Provinzen zeigt auch das Land Steigerungen der 
F rue h t bar k e i t. Das sind erfreuliche Lichtblieke in dem sonst so triiben 
Bilde, die uns hoffen lassen, dass die Quelle un serer Volkskraft, das Land, 
bald iiberall wieder reiehlieher fliessen wird, wenn es nur gelingt, der Land
flucht einen Riegel vorztlsehieben. 

M. H.l Dieser Exkurs aus dem medizinischen in den mellr sozialen 
Teil unserer Frage sehien mir not wen dig, urn zu einem riehtigen Ver
standnis zu gelangen; zudem meine ieh, dass wir A.rzte in diese Verhalt-
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nisse mindestens denselben Einblick tun, wie etwa die Nat ion a 10k 0 no
men, und also mit demselben Recht mitspreehen duffen. In dem Re
skript des Ministers des Innern wird gefragt, ob etwa die Propaganda 
der Ideen des Neomalthusianismus an dem Geburtenruekgang, 
soweit er auf gewollter Besehrankung beruhe, mit Schuld trage. Ieh 
glaube, dass man diese Frage, was un sere oberen Volkssehiehten anbe
trifft, ohne wei teres bejahen kann und es wurde vielleieht ganz inter
€ssant sein, eine Umfrage bei unseren Nationalokonomen zu halten, wer 
von ihnen sich nieht in hoherem oder geringerem Grade zu der M a It h u
sian League bekenntj ieh fUrchte, es werden nieM viele sein. Ganz 
selbstverstandlieh sind die Lehren dieser Gesellsehaft dureh die Presse 
aueh in den mittleren und zum Teil aueh in den uuteren Volkssehiehten 
verbreitet worden, die ja he ute an sieh schon aus den oben allgegebenen 
Grunden geborene Au hanger des Zweikindersystams sind und es gibt wohl 
jetzt kein Kulturvolk, das niebt die praktisehen Konsequenzen dieser Lehre 
zoge. Das Irrige dieser Lehre ist so oft schon bewiesen worden, dass es 
sieh nieht weiter lohnt, darauf einzugehen. Das Moment, dass heute nieht 
wenig gerade in den oberen Volkssehiehten der Praventivverkehr herrscht, 
be weist am besten, dass eine rat ion e 11 e Besehrankung der Geburten· 
zahl, wie sie den Neomalthusianisten vorsehwebt, ein Ding der Un
mogliehkeit ist. Vorlaufig bietet aueh die Erda noeh Raum genug fUr 
A bermilliouen und aueh unser Vaterland ist nieht ubervolkert. Ein Yolk 
aber, das sein Waehstum kunstlieh einsehrankt, verzichtet auf Expansion 
uud Weltstellung und gibt sieh damit schon halbwegs freiwillig verloren. 
Annahernd an der Spitze des Geburtenriiekgangs marsehieren die r 0 -

m anisehe n Volker, ganz vorn Frankreich j ihnen folgen die g e r
man i s e he n Vol ker und nur die s la wise he n haben sieh bislang ihre 
Fruehtbarkeit einigermassen erhalten, obgleieh aueh auf dem Kon
gress in Pet e r s bur g im vergangenen Jahre Al'zte aus allen Teilen 
R us sla n d suber das Uberhandnehmen der illegalen Eingriffe gegen das 
keimende Leben Klage fuhrten. Wenn das in einem Lande geschieht, das 
zwar noeh hier und da von Hungersnoten geplagt wird, das aber so 
reich ist an naturliehen Sehatzen des Bodens und noeh so vielleeren frueht
baren Raum fur viele Milliouen hat, wie Russland, so muss man 
zur Uberzeugung kommen, dass die Ursache der Abtreiberei 
nieht bloss in materie11er Not begrundet liegt, sonuern 
aueh in einer Umwertung der Moral. Beriehtet doeh z. B. aueh 
Fr. v. Neugebauer, dass seine Warsehauer Klientel nieht das ge
ringste Geheimnis aus der Abtreiberei maehe und dass unter den Sunde
rinnen sehr viele erstgesehwangerte verheiratete Frauen waren. Vrsprunglich 
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propagierte die Malthusian League ja nur den Praventivverkehr, heute 
aber liegt die Sache so, dass in aUer Welt, unter J uristen, Kriminalisten, 
Nationalokonomell, Medizinern, ja Frauenvereinen sich Stimmen erheben, 
welche energisch die Aufhebung der Bestrafung des krimi
nellen Aborts verlangen. Ihre Reden und SchriEten sind durch die 
Presse weit auch in allen Schichten unseres Volkes verbreitet worden und 
es kann so nicht Wunder nehmen, wenn sieh auch hier eine neue 
Ethik gebildet hat, welche in der Fruchtabtreibung kein 
V er brech en me hr sieh t, son dern ein Rech t der Fra u. In un serer 
Eingabe an das Reichsjustizamt im vorigen Jahr, die ja den 
meisten von Ihnen, meine Herren, bekannt sein wird, haben wir die 
heutige Lage der Dinge kurz und biindig geschildert und haben eine ge
setzliche Regelung des kiinstlichen Aborts und die bedingte 
Verurteil ung bei offenem Bekenn tni s verlangt, hoffentlieh mit 
Erfolg. 

Meine Herren! Ieh glaube, dass ieh nieht auf den geringsten Wider
sprueh bei Ihnen stosse, wenn ieh behaupte, d ass die A b t re i b ere i b ei 
uns in den letzten 3 Jahrzehnten in Stadt und Land ganz 
kolossal zugenommen hat und dass letzten Eudes nicht so 
sehr, keinesfalls aber aussehliesslieh, materielle Not ihre 
Triebfeder bildet. Die Abtreiberei mag versehieden stark in deutsehen 
Landen grassieren, aber sie grassiert iiberall und jeder Arzt mit ofl'enen Augen 
wird das bestatigen. Aber es gibt natiirlich aueh hier Leute, die das bestreiten 
und Zahlenbeweise verlangen. Diese sind natiirlich nicht so leicht zu geben, 
denn die geringe Zahl der Verurteilungen kann aueh nieht 
annahernd einen Gradmesser fiir die Grosse des Ubels ge
ben. Wegen Fruehtabtreibung wurden im Deu tschen Reieh verur
teilt im Jahre 1882: 191 Personen, im Jahre 1890: 243, im Jahre 1900: 
411 und im Jahre 1908: 773. Man wird kaum bebaupten wollen, dass 
man in dies em Zeitraum von 1882 bis 1908 in der Strafverfolgung des 
kriminellen Aborts bei uns standig scharfer und energiseher vorgegangen 
sei, oder dass die Abtreiber ihr Handwerk zunehmend schlechter ver
standen hatten und deshalb immer haufiger der J ustiz in die Hande ge
fallen waren. Aber wenn auch die Verurteilungen im Jahre 1908 die
jenigen von 1882 um das Vierfache iibertreffen, so kann man damit noeh 
wenig beweisen. Wir besitzen keine Statistik der Fehlgeburten, ja 
wir konnen auch keine vollkommene, selbst beim besten Willen nicht, 
schaffen, weil heute eine ungeheure Zahl von Aborten und vor aHem 
diejenigen krimineller Natur ohne Arzt und Hebamme vor sich gehen. 
Nur die imperfekten Aborte, welehe der Kunsthilfe bediirfen, sind es, 
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welche im wesentlichen zur arztlichen Kenntnis gelangen und unter ihnen 
befindet sich eine grosse Zahl krimineller. Man kann mit Recht be
haupten, dass 80 bis 90% aller fieberhaften Aborte, zumal derjenigen mit 
noch geschlossener Cervix, auf illegalen Eingriffen beruhen. Uberall ist 
man bislang nur auf Schatzungen angewiesen, aber trotzdem, meine 
Herren, moehte ieh diese nieht ganz ubergehen, doeh gebe ich nur solche 
VOll Arzten an. Damit Sie sehen, dass es auch jenseits des grossen 
'l'eichs nicht besser ist, erwahne ich zunachst N ew- York mit der schleeh
testen Polizei der Welt, wo nach einem Berieht des Medical Record 
jahrlich etwa 80000 Fruchtabtreibungen vorgenommen werden, und zwar, 
wie Stille sagt, an Frauen der hochsten uud niedrigsten Klassen ohIle 
U nterschied, selbst an solchen aus den Kreisen der hOehsten Bildung und 
grossten Frommigkeit; nur 1 von 1000 kommt zur Kenntnis der BehOrden. 
In Chicago sind es jahrlich ca. 10000, davoll cirka 80% bei verheirateten 
Frauen. Jackson berechnete die Zahl der illegalen Aborte auf 50000 pro 
Jahrim Staate Mayne. Schon 1878 nennteinall den franzosischen Senat 
gerichteter Rapport deu Abort "ein V erbrechen, das fast zur sozialen Ge
wohnheit geworden ist." TroLzdem ist die Strafverfolgung in F ran k rei c h 
eine sehr laxe und die Zahl der Verurteilungen ist gering; so wurden 
z. B. in ganz Frankreich in der Zeit von 1881 bis 1900 nur 277 An
klagen erhoben. Nach einer Zusammenstellung von Doleris, das Material 
der Pariser Entbindungsanstalten betreffend, hatte die Zahl der Aborte 
sich in der Zeit von 1900 bis 1905 um das Dreifache gegen fruhere 
Jahre vermehrt. Die Soc. Obst. de France berechnet die Zahl der 
illegal en Aborte in F ran k rei c h pro Jahr auf 36000 mit 2000 Todes
fallen. Tissier berichtet ebenfalls von einer enormen Zunahme der Aborte 
und erwahnt, dass zahlreiche Englanderinnen sich in Paris die Frucht 
abtreiben lassen. Auch in H 011 and ist nach dem Bericht H. T r e u b s 
und K. van Tussen broeks die Zahl der Aborte gewaltig angewachsen. 
Das gleiche gilt flir Osterreich nach Chrobak, Schauta, Haberda 
u. a. und fiir Italien nach Bossi. Neben Paris und N ew- York sollen 
auch Neapel, Brussel und Genf Hochburgen der Abtreiberei sein. Schon 
K. Schroder beklagLe vor 3. Jahrzehnten die gewaltige Zunahme des 
kriminellen Aborts in Berlin und v. Olshausen hielt 80% der in 
seiner Klinik behandelten Aborte fur kriminell. Verfugen wir nun auch 
nicht uber eine exakte Statistik des Aborts und noeh viel weniger des 
kriminellen, so geht doch ganz unzweideutig aus den angefiihrten Zahlen 
und Berichten hervor, dass er in allen Kulturlandern gewaltig zugenommen 
hat und dass diese Zunahme nicht etwa auf Krankheiten der Schwangeren, 
sondern in der Hauptsache auf illegalen Eingriffen beruht. Auf meiner 
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Abteilung im Stadt. Krankenhaus hatten wir vom 1. IV. 1907 bis 31. Ill. 1908 
zu behandeln 82 Aborte, davon starben 5 an Sepsis; vom 1. 1. 1911 bis 
1. I. 1912 waren es 171 Aborte, davon gingen 11 zugrunde und vom 1. 1. 1912-
bis 1. VII. 1912 sind es bereits 117 Aborte und davon sind 3 gestorben. 

Diese wenigen Zahlen, meine Herren, werden genugen, urn Ihnen zu 
beweisen, wie sehr auch bei uns das Ubel zunimmt. Unter den 
1:3 Todesfallen von Puerperalfieber in unserer Stadt im Jahre 
1911 waren 4 u a ch rech tzeitiger un d 9 n ach F eblge burt erfolgt. 
Die Verhaltnisse sind auch in diesel' Richtung gegen fruher vollig geaudert, 
wenigstens in den Stadten, indem jetzt mehr Puerperalfieberer
krankungen und -Todesfalle nach Fehlge burten vorkommen, 
als nnch rechtzeitigen und Fruhgeburten. Nach den Angaben 
R. Stroeder's z. B. starben in Hamburg in den Jahl'en 1907 bis 1911 
incl. 458 Frauen an Puerperalfieber, davon 183 nach rechtzeitiger und 
Fri.lhgeburt und 275 (63% I) nach Abort. Der Ab0rt, wenn er spontan 
verlauft, eine ganz harmlose Sache, zeigt jetzt ein wesentlich verandertes, 
viel tristeres Bild und das aHein infolge der massenhaften Eingriffe mit 
schmutzigen Fingern und Instrumenten. Urn Klarheit in diese Dinge zu 
bl'ingen, haben wir in Mag deb ur g im Verein mit der Medizinalbehorde 
und dem Stadt. statistischen Amt eine Statistik der jahrlichen 
A borte, soweit sie in Anstalten, oder von Arzten und Hebammen behandelt 
werden, und die Trennung d er Puerperal fie b erer kran kungeil 
und -Todesfalle nach rechtzeitiger und fruhzeitiger Geburt 
von den en nach Fehlgeburt in der offiziellen Statistik begon
nen und ich habe angeregt, dass dies allgemein geschehen moge. Gewiss 
wird unsere Statistik luckenhaft sein, insofern uns die zahlreichen, ohne 
Mitwirkung von Arzt und Hebamme verlaufenden Aborte entgehen, aber 
dieser Fehler wird ein annahernd konstanter bleiben und wir werden doch 
auf diese Weise die standige Zunahme der Aborte und VOl' aHem durch 
jene statistische Trennung der Puerperalfieber die hohe Gefahrlichkeit der
selben erweisen. Nur, wenn wir die Fehlgeburt, wie jetzt die 
Geburt und Fruhgeburt, i m Reich meldepflichtig machen 
und offiziell jene Trennung durchfuhren, werden wir den 
Schaden, den die illegalen Eingriffe hinsich tlich des Ge
burtenruckganges un d del' Hohe der Puerperalfieberel'kran
kungen und -Todesfalle anrichten, einigermassen richtig 
schatzen lernen. Ich hoffe, dass man sich hoheren Orts alsbald zu 
entsprechenden Anordnungen, deren Ausfuhrung ja weiter keine Kosten 
macht, wird veranlasst fuhlen. Ich kann auf die Frage, ob unser Reich 
bessel' tate, die Bestrafung del' Abtreibung ganz aufzuheben, hier 

2 
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nieht naher eingehen; das ist ill der Eingabe an das Reiehsjustizamt 
bereits zur Geniige geschehen. Mit der AuEhebung wiirde zweifellos der 
Geburtenriiekgang nur noeh grosser, das Unheil aber, das die Abtrei
berei an Gesundheit und Leben unserer Frauenwelt heute schon anriehtet, 
wiirde sieher nieht geringer, denn deutsehe Arzte wurden sich zu diesem 
ubI en Handwerk nieht hergeben, auch wenn es gesetzlich sanktioniert wurde. 

Nun werden Sie, meine Herren, haufig die Frage horen, wie es 
moglich sei, dass die Abtreiberei heute solehe Dimensionen annehmen 
konne, wo doeh so harte Strafen darauf ruhten. Die Erklarung ist wohl 
nicht allzu schwer. Hauptsachlich ist mit der Duldung, fast mochte man 
sagen, gesetzlichen SanktionierungderKurpfuschereP), die in den letzten 
3 Jahrzehnten kolossale Dimensionen bei uns angenommen hat, dem 
Dbel jeder Vorschub geleistet worden; Masseusen und Masseure -- Pruderie 
gibt es hier nicht - Naturheiler, Wasserkunstler etc. betreiben uberall hand
werksmassig das Verbrechen gegen das keimende Leben und preisen sich 
bekanntlich offentlich ganz ungeniert als Helfer gegen Blutstockungen etc. 
an und unsere Presse nimmt des lieben Mammons wegen keinen An
stand, derartige Annollcen aufzunehmen. Unsere Polizei aber ist uberall 
diesen Annoneen gegenuber auffallend kurzsichtig und man kann ihr auch 
sonst nicht zum Vorwurf machen, dass sie einen besonderen Eifer ent
wickelte, urn jenen Leuten das Handwerk zu legen. Es ist zuzugeben, 
dass der Polizei bei un serer heutigen Gesetzgebung das Zufassen nicht 
Ieicht gemacht wird, aber mehr konnte nach dieser Richtung sieher ge
schehen. Es ist im Interesse der Gesundheit unseres Volkes, ganz be
sonders aber der dringend notwendigen Eindammung der Kurpfuseher
tatigkeit auf dem Gebiete der Frauenleiden, vorzuglich aber der Schwan
gerschaftsunterbreehungen, aufs Tiefste zu bedauern, dass der Gesetz
entwurf gegen Missstande im Heilgewerbe, der fur das besagte 
Gebiet fast ausnahmsios verstandige und wirksame Satzungen gab, nicht 
zur Annahme gelangt ist, und es ware dringend zu wunschen, dass die 
Regierung wenigstens den ernsthaften Versueh maehte, diesen Teil jenes 
Gesetzes durchzudrucken. Allerdings in etwas modifizierter Form, denn 
der § 6 z. B.: "Der Bundesrat kann den Verkehr mit Gegenstanden, die 
die Empfangnis beim Mensehen verhuten oder die Schwangerschaft 
beseitigen sollen, beschranken oder untersagen" kann wohl kaum in dieser 
Fassung Gesetz werden. Zumal auch in arztlichen Kreisen hat man gegen 
diesen § 6 heftig Opposition gemacht, weil mit ihm z. B. aueh der Condom, 
das zwar wirksamste antikonzeptionelle, aber aueh beste Mittel gegen 

1) Die Provinz Sachsen hat ul1chst Berlin in der Monarchie die grosste Zahl gemel
deter Kurpfuscher, so dass auf je 2 A.rzte mindestens 1 Kurpfuscher kommt. 
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die Infektion, verboten werden konnte. Mit vollem Recht abel' 
konnten solche Instrumente verboten werden, welche angeb
lich zwar nul' die Konzeption verhuten sollen, in Wirklich· 
keit abel' Abtreibemittel par excellence sind. Dahin gehOren 
die Intrapessare und Sterilets in allen Formen und dahin gehoren 
auch die nach den B I' a u n schen, abel' viel grosser im Kaliber gebauten 
Spritz en mit langen Ansatzen, die angeblich zum Ausspulen del' 
Scheide, in Wirklichkeit abel' zu Einspritzungen in die Gebarmutter dienen 
solI en und viel£ach in hiesigen Laden ausgelegt sind. 

Die Frauen, welche diese Spritzen kaufen, sind selten so harmlos, 
dass sie nicht wussten, welchem Zweck sie dienen sollen, abel' ihre hohe 
Gefahr kennen sie zumeist nicht, sonst wiirden sie sich am Ende doch 
VOl' dem Kauf und Gebrauch huten. Die Spritz en sind so gebaut, dass die 
Ansatzspitzen bei einigem Geschick, mitunter auch ohne dies, in den Cervical· 
kanal eingefiihrt werden koimen; zum Einspritzen wird jetzt gewohnlich, 
urn Atzungen zu vermeiden, Seifenwasser genom men. Bei einigem Kraft· 
aufwand kann die Flussigkeit durch die Tuben ins BauchfeU dringen, mit 
den ubelsten Konsequenzen. Noch kurzlich sah ich eine heftige perito
nitische Reizung bei einer Angehorigen der sogenannten besseren Stande, 
die ganz sans gene ihre Absichten mit del' Einspritzung, namlich einer 
Schwangerschaft vorzubeugen, nicht sie zu unterbrechen, denn sie war gar nicht 
schwanger und hielt sich auch nicht dafur, kund tat und nul' entrustet 
meinte, die Polizei musse doch dafur sorgen, dass solche Dinge zu jenem 
Zweck nicht angeboten werden duff ten , die korperlich schadigen konnten. 
Man zweifelt oft daran, dass die Frauen fahig waren, sich selbst mit 
solchen Instrumenten Flussigkeiten in die Gebarmutter zu spritzen. Abel' 
daran kann gar kein Zweifel sein, habe ich doch FaIle erlebt, wo 
sie sich mit dem Bozeman-Fritschschen Katheter den Uterus aus
spulten und haben wir doch noch kurzlich einen Fall erlebt, wo eine 
Gravida IV. mens. mit dem gewohnlichen dicken Hartgummirohr in das 
Cavum uteri eindrang, die Platenta verletzte und an innerer Verblutung in 
kurzester Zeit zugrunde ging. Gewohnlich wird es in kauel'llder Stellung 
gemacht und die popular-medizinischen und pfuscherischen Bucher eines 
B i I z und Genossen mit ihren Abbildungen sorgen zur Genuge fur die 
notigen anatomischen Kenntnisse. Fruher wohl allgemein und jetzt auch 
wohl noch zumeist werden die Einspritzungen abel' von andel'll gemacht, 
selbstverstandlich nur zu Zwecken del' Reinlichkeit, oder urn den "Fluss" 
zu heilell etc. Die betreffende Pfuscherin weiss in ihrer Unschuld natur
lich nichts davon, dass ihr Objekt schwan gel' ist und braucht sich 
nach unseren Gesetzen auch gar keine Kenntnisse anzueignen, die sie 

2* 
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befahigten, die Schwangerschaft zu erkennen, aber be han del n darf 
sie die "Blutstockung" nach Gutdunken und wenn sie wirklich einmal 
Pech hat und Schaden anrichtet, so maeht das nieht viel aus; die Be
troffene zeigt sie nieht an und wir Arzte konnen sie auch nieht anzeigen. 
Vor einigen Jahren noeh waren die Spritzen ziemlieh teuer, und so er
lebten wir es, dass eine alte Megare quasi ein Spritzenverleihinstitut unter
hie1t und zugleieh Unterricht in der Verwendung ertei1te, anseheinend mit 
grossem Erfolg, denn wir bekamen kurz hintereinander 3 ihrer Opfer 
wegen fieberhaften Aborts in Behandlung und erfuhren dabei die Details. 
Aber zu maehen war niehts; hatten wir erst die bedingte Verurteilung 
des Opfers, so wurde doeh vielleicht ein solcher Unfug grundlich bestraft 
wt:rden. Manehmal. wenn auch wohl sehr selten, ist die Wut des Opfers 
aber so gross, dass es die eigene Verurteilung nieht scheut und anzeigt, wie in 
dem fo1gendem Fall, den wir vor kurzem erlebten. Ein Don Juan von 
23 Jabren, verbeiratet, Vater von 3 Kindern, spiegelte der betreffen
den Maid vor, dass er unverheiratet sei und sie heiraten werde; sie Hess 
sieh darauf mit ihm ein und konzi pierte. Als er das erfuhr, wnr er so
gleieh fUr das Abtreiben, sie aber wollte nieht. A ber am Himmelfahrts
tage lorkte er sie unter falschen Vorspiegelungen in die Wohnung seines 
abwesenden Onkels und erklarte unter Drohungen, dass er nun die Frueht 
abtreiben werde, zog die bekannte Spritze aus der Tasehe, fUUte sie mit 
Seifenwasser und applizierte den Inhult kunstgereeht nach einigem Wehren 
seinem Opfer, naehdem er ibm klar gemaeht, dass er die Sache verstehe, 
mit dem Finger an den Muttermund gehe und darauf den Ansatz vor
schobe; Schmerzen maehe es nicht. Als Lagerung hatte er eine Art 
Beekenhochlagerung auf der Sofalehne gewahlt. Der Abort trat prompt 
ein, aber als das Madehen nun die Wahrheit erfuhr, "lor allem, dass sein 
Galan verheiratet sei, erstattete e3 Anzeige; beide wurden verhaftet, aueh 
die Spritze fand sich in der Wohnung des Verbrechers, sie diente abel' 
natiirlich nur seiner Frau zur Scheidenreinigung. Dieser Don Juan, von 
Beruf Former, also manuell geschiekt, betrieb allem Anseheiu naeh diese 
Dinge gewohnheitsmassig; aueh die eigene Frau sollte wiederholt abor
tiert haben. 

Meine Herren! leh erzahle Ihnen hier gewiss niehts N eues; Sie aUe 
werden Deral'tiges schon erlebt haben; ueu aber ist doeh wohl die Haufig
keit und Dreistigkeit, mit der diese Dinge heute, namentlieh in der Gross
stadt, praktiziert werden. Die Abtreiber sind langst dahinter gekommen, 
dass auf innere Mittel fur ihl'e Zweeke kein Verlass ist, nUl' Men n i g e 
solI hier naeh der Mitteilung eines Kollegen noeh des Ofteren Verwendung 
finden; sie sind dUl'eh die Lekture der popular-medizinisehen Bucher 
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die zumeist gleich tible Wirkungen, wie die Schundliteratur und die 
niedere Biihne anrichten und verboten werden sollten, anatomisch jetzt 
besser unterrichtet und die Spritze mit dem langen Ansatz ist nicbt allzu
schwer zu regieren. Die Lange und der Bau des Spritzenansatzes lassen 
gar keinen Zweifel tiber den Zweck des Instruments. Die Polizei erkJart, 
unter den heutigen Gesetzen nichts gegen das Feilbieten dieser Spritzen 
mach en zu konnen; vielleicht ware das doch moglich, wenn man ihre 
Verwendung als gesundheitsschadlich, unter Umstanden so gar als lebens
gefahrlich vom arztJichen Standpunkt aus bezeichnete, was ja, wie das 
oben erwahnte Beispiel und unsere sonstigen Erfahrungen tiber die Ge
fahren bei Einspritzung von Fliissigkeiten in den Uterus unter hohem 
Druck zur Geniige lehren, mit gutem Gewissen geschehen kann. S c h 0 11 

das Verbot der langen Ansatze wtirde vollig gentigen. Diese 
Spritzen sind unserer Erfahrung nach heute das Hauptab
tr ei b em itt e 1. Skeptiker werden von einem solchen Verbot auf die 
Dauer nicht viel Besserung erwarten, einmal weil man sich £lugs andere 
Instrumente konstruieren werde und dann weil man ja am Ende mit jeder 
Sonde, mit jedem Draht die Frucht zerstOren konne. Das ist bis zu einem 
gewissen Grade richtig, aber man wird dieser Hydra immer wieder jeden 
neugewachsenen Kopf abschlagen, d. h. die neuen Instrumente wieder 
unter Verbot stellen mtissen. Was aber die Anwendung von Sonden und 
ahnlichen Instrumenten anbetrifft, so kennen die Abtreiber deren Gefahr
lichkeit und haufige Wirkungslosigkeit sehr wohl und dazu kommt, dass 
eine Verletzung oder Perforation doch unter Umstanden, zumal bei der 
Sektion, entdeckt werden kann. Demgegentiber ist die Spritze mit dem 
Jangen Ansatz ein ebenso prompt wirkendes, wie harmlos aussehendes 
Instrument und es erscheint mir hohe Zeit, dass man ernstbaft versucht, 
seiner jetzt so bequemen Verwendung aIle moglichen Schwierigkeiten zu 
bereiten, wenn man wirklich nicht imstande ist, sein Feilbieten zu unter
sagen. Leichter wohl miisste das Verbot der Intrapessare und 
Sterilets sein. Nach dem, was wir heute tiber den Ascensus der Keime 
aus der Scheide und dem Zervikalkanal in das Cavum uteri wissen, 
mtissen wir jedes solche Instrument, das langere Zeit im Uterus 
liegt, einerlei, ob seine walzenformige oder a la Hemdenknopf gebildete 
Spitze we it in die Hohle oder nur eben tiber das Os intern urn, oder, wie das 
beriichtigte H 011 we gp e s s ar mit zwei langen Schenkeln bis in die Tuben· 
winkel ragt, als absolut gesundheitsschadlich ansehen. Diese 
Instrumente mtissen das Endometrium stets reizen, miissen Aus£luss nurl 
Blutungen hervorrufen, konnell Dekubitusgeschwiire veranlassen, durch die 
die aszendierten Bakterien in die Uteruswand und weiter in den Korper 
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einwandern; sie vermitteln weiter mit Leichtigkeit das Einwandern der 
Keime in die Tuben und ihr Weiterwandern in die BauchhOhle und es 
hangt ganz yom Zufall und von dem Grad der Virulenz der Keime ab, 
wie gross der Schaden wird, den sie anrichten. Aber schaden tun sie 
in jedem Fall, ja sie konnen zu todlich endenden Peritonitiden fiihren. 
Dabei verhindern sie die Empfangnis keineswegs mit Sicherhei t; das ist 
schon von dem alten Intrapessar her bekannt, das man bei Anteflexionen, 
Dysmenorrhoen etc. anwandte und das wissen wir auch zur Genuge von 
fieberhaften Aborten her, bei denen das Instrument noch in der Scheide 
oder im Uterus gefunden wurde. Wenn aber Konzeption erfolgt, so muss 
bei weiterliegendem Instrument unbedingt der Abort eintreten und zwar wird 
das, eben des Aufsteigens der Keime wegen, fur gewohnlich ein septischer 
mit allen seinen hohen Gefahren werden. Die seT a t sac hen so 11 ten 
genugen, urn Arzte unbedingt von der Verwendung aller 
dieser Instrumente abzuhalten. Handelt es sich um FaIle, wo aus 
s t r eng e r Indikation eine Konzeption verhindert werden soIl und wird der 
Condom nicht beliebt, oder platzt er, was bei gut gearbeiteten selten genug 
vorkommt, so kann eine sofortige Uterusausspiilung oder die operative 
Sterilisation Hilfe schaffen. Bis vor Kurzem legten hierorts nur Kur
piuscher jene Instrumente ein und im vorigen J ahr wurde die Vertreterin 
des H 0 11 w e g wegen korperlicher Schadigung einer Kranken meiner Ab
teilung, deren Mann Anzeige erstattet hatte, mit Geiangnis bestrait, indem 
sich das Gericht dem einstimmigen Urteil aller berufenen Sachverstandigen 
anschloss, dass diese Intrapessare und Sterilets die Gesundheit schadigen und 
die Konzeption nicht verhuten konnen, wohl aber, wenn sie nicht sofort 
entiernt werden, den Abort, und zwar gewohnlich einen fieberhaften und 
geiahrlichen, hervorrufen mussen. E sis t z u h 0 if e nun d d r in g end 
zu wunschen, dass von nun an kein Arzt derartige Instru
mente wieder appliziert, er konnte sonst leicht dem Schick
sal jener Pfuscherin verfallen. Auch hier hort man oft die Frage, 
wie es nur moglich sei. dass derartige Instrumente patentiert und so massenhaft 
vertrieben werden konnten, ohne dass sich ein ernsthaiter Widerspruch dagegen 
regte. Zum Teil liegt das wohl an der Sorglosigkeit und der mangelhaiten 
Sachkenntnis der betreffenden Behorden, zum Teil wohl auch an der Ver
drossenheit der Deutschen Arzteschait, die ganz vergeblich gegen das 
Unwesen der Kurpiuscherei angekampft hat. Vielleicht kommt nun 
endlich, wenn man sich von dem gewichtigen Einftuss der Kurpfuscherei auf 
den Geburtenruckgang genugend iiberzeugt hat, auch hier ein Wandel und 
vielleicht rafft man sich auf und verhietet aIle Intrapessare und Sterilets 
und Abtreibespritzen. 
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Meine Herren! So unge£ahr, wenn auch mit grosseren oder geringeren 
regionaren Verschiedenheiten, liegen jetzt in deutschen Landen die Dinge, 
welche Beziehungen zu dem Geburtenriickgang haben. Etwas komplizierter 
wohl sind sie, als sie sich Pis to r und mit ihm ein grosser Teil unserer Presse 
vorgestellt haben und viele von ihnen sind auch viel spruchreifer, als der 
zweite Referent Dietrich und die wissenscha£tliche Deputation ver
meinten. 

Nicht uberall, betonte ich wiederholt, meine Herren, wird das Dbel 
gleich gross sein und die jetzt auf das ministerielle Reskript hin ange
stellten Recherchen werden vielleicht auch das Gute haben, dass sie uns 
diese Untersehiede kennen lehren; denn auch davon wird es abhangen, wie 
und wo man mit der Bekampfung einsetzen solI. Es wird hier voraus
siehtlich ahnlich gehen, wie bei der Bekampfung unserer abnorm hohen 
Sauglingssterblichkeit; auch hier glaubte man anfangs, mit einigen Uni
versalrezepten auszukommen, bis man, durch Enttauschungen klUger ge
macht, einsah, dass, um wirksame Hilfe bringen zu konnen, sehr viel 
Detailkenntnisse notig und dass nur ganz allmahlieh Erfolge zu erreichen 
sind. Man wird auch bei den Bestrebungen, dem Geburtenruckgang zu 
steuern, viel Geduld haben mussen. 

Wenden wir uns nun, meine Herren, zu den speziellen Verhalt
n iss e n Mag deb u I' g s, so bieten sie Ieider ein sehr betriibliches Bild, 
insofern un sere Geburtenr.iffer von 41,6 %0 im Jahre 1891 auf 24,7 % 0 im 
Jahre 1910, oder wenn man die neueingemeindeten Ortsehaften ausschaltet, 
die noch eine Ziffer von 30,5 0/ 00 aufweisen, gar auf 24,1 %0 ge£allen ist, d. h. 
wir hatten bei Fortbestehen der Verhaltnisse von 1891 im Jahre 1910 ruud 
11500 Geburten haben mussen und hatten in Wirklichkeit mit den ein
gemeindeten Orten nur 6830 uod ohne dieselben gar nur 6084. Der Ruck
gang betrifft ausschliesslich die ehelichen Geburten; auf 1000 Ehefrauen 
im Alter bis zu 45 Jahren kamen durchschnittlich 1890/91: 272, 1895/96: 
238, 1900/01: 206, 1905/06: 174 und 1910/11: 143 eheliche Geburten. 
Angesiehts dieses kolossalen, in der Hauptsaehe zweifellos dureh Praventiv
verkehr und Abtreiberei erzielten Man k 0 s von 4670 G e bur ten, dag, 
bei standi gem Sinken del' Geburtenziffer trotz wesentlieher Besseruog der 
Sterblichkeitsziffer in 20 Jahren erreieht worden und aller Voraussicht naeh 
noeh keineswegs zum Stillstand gekommen ist, angesiehts der Wohlhaben
beit un serer Stadt und der ei£rigen Bekampfung jeder Not dureh unsere 
Stadtverwaltung und eine grosse Zahl charitativer Vereine und zuletzt unter 
Berucksiehtigung der Tatsaehe, dass innerhalb jenes Zeitraumes keine be
sonders schweren Krisen das Erwerbsleben der Stadt ersehuttert haben, 
wird wohl auch den hartnackigsten Verfechter der Lehre, dass der Geburten-
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ri:ickgang ausschliesslich das Produkt der sozialen Notlage sei, der Zweifel 
fassen. Sowohl im Geburtenuberschuss, wie bei den Zu- und Abwande
rungen ist das weibliche Geschlecht in un serer Stadt von 1885 bis 1910 
stets dem mannlichen gegenuber im Vorteil gewesen. Die Zahl der 
E h esc h 1 i e s sun g en betrug auf 1000 Einwohner berechnet im 
Jahre 1891: 9,1, im Jahre 1910: 8,6; hier ist also kein sehr wesent
licher Ri:ickgang zu verzeichnen. In den Jahren 1893, 1894, 1895 be
trug diese Zahl nur 7,9 : 7,7: 7,6 und in den Jahren 1902, 1903, 1904 
7,9 : 7,6 : 7,8. Dieses Sinken der Zahl der Eheschliessungen, das in dem 
statistischen Bild fast an die sieben mageren nnd die sieben fetten Jahre 
Al tag y pte n s erinnert, bernht zweifellos auf einem ungiinstigen Geschafts
gang und damit erschwerten Erwerbsverhaltnissen, was mir auch eine 
N achfrage bei der hiesigen Handelskammer bestatigt hat. Abel' dieses 
Sinken ist beide Male ein rasch voriibergehendes, so dass die Zahl der Ehe
schliessungen keine Parullele zum standigen Sinken der Geburtenziffer zeigt. 
Die Zuhl de l' Ha n s hal t u ngen hat a b sol u t zugenommen; sie betrng 1890: 
47178,1895: 48996, 1900: 53797,1905: 58319 und 1910: 63975; sie hat 
anch rela ti v zugenommen, denn die Zunahme der Haushaltungen betrug 
im Vergleich zum Wachstum del' Bevolkerung in den beiden Period en 
1890/1895 nnd 1895/1900 die 1,4fache, 1900/1905 die 1,8fache und 
1905/1910 sogar die 1,9faehe; aber die Personenzahl ist standig von 4,26 
auf 4,15 : 4,08 : 3,93 : 3,77 gesunken, so dass sieh heute in je zwei Haushal
tungen unserer Stadt durchschnittlich eine Person weniger befindet, 
als 1890. Wurde die Durchschnittsziffer noeh auf der alten Hohe von 
1890 stehen, so musste unsere Stadt jetzt ca. 31000 Einwohner mehr haben. 
Die Sterbeziffer ging von 25,2%0 im Jahre 1891 auf 16,50/00 im Jahre 
HHO herab; die Sauglingssterbliehkeit von 25,1 % auf 18,9 % im gleichen 
Zeitraurn zuruck; der Geburteniiberschuss im gleichen Zeitraum von 
16,4 %0 auf 8,2 %0. Seit 1906 ist der Geburtenuberschuss im Reich zwar 
auch im Sinken begriffen, aber er betrug doch 1908 noeh 14%0, war also 
erheblich grosser, als in Magdeburg. Die Zahl der im Hauptberuf 
erwerbstatigen Frauen betrug 1882: 8821, davon waren verheiratet 
1116; 1895: 11404:2111 und 1907: 20470:3711. DieZahlderimHaus
h a ltd e r Her r s c h aft dienenden stieg zur gleiehen Zeit von 5821 auf 
6640 und 7136; davon waren verheiratet 57, 54, 66. Die erstere Kategorie 
ist also erheblich gestiegen und besonders zeigen auch die Verheirateten 
eine erhebliehe Steigerung von 12,6 % auf 14,6% und zuletzt auf 18,1 %. 
Erwerbstatig vor der Ehe waren 1. IV. 1906 bis 31. III. 1907: 69,4 % 

del' heiratenden Frauen, 1907/1908: 68,4°/Q, 1908/1909: 66,5%, 1909/1910: 
66,4 %, 1910/1911: 67,5 %. In allen diesen Jahren steht an Zahl an erster Stelle 
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die Gruppe del' person lichen Dienste (Dienstmadchen, Wirtschafterinnen, Auf
warterinnen etc.), dann folgen die Arbeiterinnen in Fabrik-, Handels- und 
land wirtschaftlichen Betrie ben, dann die Naherinnen, Schneiderinnen, Putz
macherinnen, sod ann die Handlungsgehilfinllell, darauf die Wascherinnen 
und Platterillllell und zuletzt folgen alle ubrigen Berufe; e she i l' ate ten am 
fruhesten die Arbeiterinnen, am spatesten die Lehrerillnen, die Wirt
schafterinllen und die Beamtillllen del' Telegraphenverwaltung. S e h l' 
merkwurdig ist, dass abgesehen von den letztgenallnten 
Kategorien samtliche iibrigell Gruppen del' VOl' del' Ehe be
rufstatigen Frauen durchschnittlich £ruher heirateten, als 
di e be rufslosen. 

Es wirft das ein sehr eigentumliches Licht auf die Behauptung, da s s 
die Zunahme del' Erwerbstatigkeit del' Frauen in zuneh
mendem Masse die Ehelosigkeit und die Spatehe begunstige; 
es trifft das vorwiegend doch allem Anschein nach nul' fur 
g e w iss e Bel' u fez u, wenn ieh auch nicht behaupten will, dass diese 
Verhaltnisse uberall in den Grossstadten den unseren gleieh sein werden. 
Abel' das ist nicht zu leugnen, dass die immer starkere Einstellung 
weiblicher Krafte in den Staats- und Kommunaldienst die 
Spiitehe und damit vielleicht auch ein wenig den Geburtenruekgang be
giinstigen muss. Man kann sonst aus den Veroffentlichungen unseres 
ausgezeichnet geleiteten stadtischen statistischen Amts, denen aIle diese 
Zahlen entstammen, eine den Geburtenruckgang begunstigende Wirkung del' 
Spiitehe nicht herauslesen. Von den Mannern heirateten z. B. 1910/11 im 
Alter zwischen 20-30 Jahren 72,8%, von den Frauen bis zum 25. Lebens
jahr 70%; in der letzten Zeit wurde sogar eine Verjiingung der Hei
ratenden beiderlei Gesehlechts konstatiert. Alles in allem kann ich 
f ii run sere Vel' h al t n iss eke ill e II E i n £1 u s s del' Spa t e h e auf den 
Geburtenruckgang nachweisen und ich glaube, dass man diesen 
Faktor wohl uberhaupt etwas zu hoch eingeschatzt hat. Wohl abel' weist 
die e r h e b Ii c he Z una h me del' i m H a u p t bel' u fer we r b s tat i g en 
Frauen und besonders die Z uname del' Verheirateten unter 
ih n en darauf, dass hieraus nach den oben dargelegten Grunden ein un
gunstiger Einfluss auf die Geburtenzahl auch bei uns resultieren muss. 

Es ist zwar nieht meine Aufgabe, m. H., abel' es lockt mich doeh, 
den Grunden naehzugehen, welche die ganz auffallende Erscheinung vel'
anlassen, dass un sere so reiche und hochkultivierte Heimatprovinz Sac h se n 
gerade bezuglieh des Geburtenriickgangs eine so besonders ungunstige Stel
lung in del' Monarchie einnimmt. Wir sehen leider die gleiche Erscheinung 
bei del' Sauglingssterbliehkeit, und wir durfen, glaube ieh, ohne weiteres an-
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nehmen, dass beideErseheinungen innig miteinander zusammenhlingen. Wenn 
ieh ganz zu Anfang darauf hinwies, dass all diese Miseren mit dem Dbergang 
unseres Reiehs aus dem Agrarstaat in den Industriestaat, mit demAnsehwellen 
der Stadte, dem Zusammenpferehen grosser Volksmassen in Grossstlidten und 
Industriezentren, mit der Not der Kleinbauern undliindliehenArbeiterund der 
kleinen Handwerker, mit der Landflucht und ahnlichem in innigem Konnex 
stlinden, so meine ich, dass alle diese Faktoren gerade in unserer Heimatprovinz 
gehliuft zur Geltung gekommen sind, weil sich in derselben in den letzten 
drei Jahrzehnten nieht nur eine grosse Industrie der verschiedensten Branchen 
entwickelt, sondern weil aueh unsere Landwirtschaft, wenigstens in den 
beiden Regierungsbezirken Magdeburg und Merseburg, immer mehr 
einen industriellen Charakter angenommen hat, der sich in der Haupt
sache darin dokumentiert, dass der Grossbetrieb, die Maschine und der 
polnisehe und galizische Arbeiter vorherrsehen. In diesen Teilen der Provinz 
hat der Bauernstand, vor aHem der Kleinbauernstand eine erhebliche Reduktion 
erfahren, wahrend dies in der A I t mar k und in grosseren Teilen des Reg.
Bezirks E r Iu rt nicht in gleichem Masse der Fall gewesen ist. Das be
weisen meines Erachtens auch die Ergebnisse Ed. Mull e r s 1), nach denen 
der Grossgrundbesitz in der Provinz Sachsen 30 0/0 der gesamten 
land wirtschaftliehen Wirtschaftsflaehe, im Reg.-Bezirk Mag deb u r g aber 
33,2 % , im Reg.-Bezirk Merseburg 30%, im Reg.-Bezirk Effurt da
gegen nur 17 % betragt. Damit hangt sieher aueh die ganz auffallend 
geringere Sauglingssterbliehkeit im Reg.-Bezirk E rf u r t zusammen. 

Diese Industriealisierung bringt eine Menge sozialer Dbel mit sieh 
die gegenuber der glanzenden Aussenseite zunaehst ubersehen werden, 
die sieh dann aher in reeht unangenehmer Weise geltend machen, 
urn spater durch eine allmahliche Anpassung des Industrierarbeiters wieder 
gemildert zu werden oder gar vollig zu verschwinden. Um ganz kurz den Zu
sammenhang des Geburtenruckgangs und der Sauglingssterblichkeit zu 
prazisieren, meine ieh, die Zahl der Kleinbauern und kleinen Handwerker 
ist dezimiert worden; es begann die Landflucht, weil im Allgemeinen nur 
der Grossbetrieb in der Landwirtschaft lohnte. Der Kleinbauer und kleine 
Handwerker wurden Industriearbeiter, ihre Frauen gingen dem Verdienst 
ausser dem Hause in steigendem Masse nach, sei es, dass wirkliche Not 
dazu zwang, sei es, dass erhohte Anspruche befriedigt werden mussten. 
Damit wurde die Frau ihren Pflichten als Hausfrau und Mutter in stei
gendem Masse entfremdet. Gleichzeitig fast kam die Nahrmittelindustrie 
auf und das Molkereiwesen auf dem Lande gewann immer grossere 

1) Samml. nationaIokonom. u. statistisch. Abhandl. d. staatswissenschaftl. Seminars 
_zu Halle a. S. 
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Dimensionen, so dass es hier bald an dem Hauptnuhrmittel fur Kinder 
iiberall gebrach; del' Kinderreichtum, friiher fur ein Gluck gehalten, wurde 
zur Last. Die Frau, die ausser dem Hause Arbeit verrichten musste, gab 
gezwungen die natiirliche Ernahrung des Kindes durch die Mutterbrust auf und 
griff zu Surrogaten; derjenigen aber, die in giinstigerer Lage war und zu Hause 
bleiben konnte, wurde vorgeschwindelt, dass die kiinstliche Ernahrung des 
Sauglings genau so gut sei, wie das Stillen und sie folgte del' Lockung. Da
mit begann die natiirliche Ernahrung del' Kinder in Stadt und Land 
immer mehr abzunehmen, ja an manchen Orten halbwegs in Vergessen
heit zu geraten; es kam als Folge das grosse Sterben del' Sauglinge. 
Del' natiirliche Schutz gegen die allzu friihe neue Empfang
nis, welchen auch nach unseren neuesten Recherchen in 
Magdeburg bei 1200 Laktationsperioden 60% del' stil
lenden Frauen mehr weniger lange Zeit zu ihrem und des 
Sauglings Nutzen geniessen, ging allen jenen, welche 
n i c h t s t i 11 ten, v e rIo r e n. Die damit zusammenhangende allzu rasche 
neue Empfangnis wurde namentlich in den Arbeiterschichten, gerade im 
Hinblick auch auf das Massensterben del' Kinder als ein Ungluck an
gesehen, dem man auf jede Weise vorbeugen miisse. Da del' Praventiv
verkehr, wegen der Kosten der besseren Mittel in diesen Schichten mit primi
tiven Mitteln odeI' als Coitus interruptns ausgeiibt, haufig versagte, nabm die 
Abtreiberei immer mehr zu. Auch in den mittleren und oberen Volks
schichten nahm sie immer mehr zu, obgleich sich sofort die Industrie 
eifrig bemuhte, dem steigenden Bedurfnisse nach antikonzeptionellen 
Mitteln gerecht zu werden, durch Erfindung aIler moglichen chemischen 
wie mechallischen Mittel, von dem Spermazid, Spermathanaton bis zu 
den Sicherheitsovalen und den No f f k e schen Hygieatabletten und von den 
Schwammchen und Me nsin gaschen Okklusivpessaren bis zur Kaf fk aschen 
Kappe und den Intrapessaren und Sterilets, weil eben all diese Dinge allzu oft 
versagen, del' Kondom abel' das Vergniigen allzusehr beschrankt und der 
Coitus interruptus allzusehr an die Nervell geht. Zugleich wandelten sich in 
breiten Volksschichten die Anschauungen iiber Praventivverkehr und 
Abtreibung immer mehr und £Uhrten zu del' Auffassung, dass die Frau 
ein Recht habe, das keimende Leben zu zerstoren und dass die Bestrafung 
del' Abtreibung aufgehobeu werden musse. Und da diese Forderungen 
gauz offentlich gestellt und diskutiert wurden und haufig auch von ernst 
zu nehmenden Maunern und Frauen in hervorragenden Lebensstellungen 
als berechtigt anerkannt wurden, so war VOll del' theoretischen Frwagung 
bis zur praktischen Durchfiihrung nur ein Schritt. Und die Friichte 
diesel' Vorgange waren die grosse Sauglingssterblichkeit, die nns unter den 
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Kulturstaaten die sehlechteste Stelle gleieh nach R u s s I and gab und der 
standige Geburtenruckgang, der nun endlich gebuhrende Beaehtung findet. 

Auf diese Weise ist unser Yolk in d a s dopp el te U ngl uck der hohen 
Sauglingssterblichkeit und des Geburtenruckganges geraten, aus dem es 
sieh sicherlieh nur langsam und in der Hauptsache nur durch eigene Kraft 
wieder herausarbeiten kann und, wie wir aus der in den letzten J ahren zunehmen
den Besserung der Sauglingssterblichkeit, zumal aueh in den grossen Stadten, 
hoffen durfen, aueh wieder herausarbeiten wird. Nicht die Verbesserungen 
der kunstliehen Ernahrung der Sauglinge haben einen nennenswerten An
teil an dem Fortschritt, sondern ganz allein die Wiedereinburgerung des 
Stillens durch AufkIarung und Mahuung und Bekampfung der Vorurteile 
und der irrigen Ansehauungen uber die Entartung des heutigen weiblichen 
Geschlechts und seine angebliehe korperliehe Unfahigkeit, seine natiir
lichsten Pfliehten erfiillen zu konnen. Mit der steigenden Wieder
einburgerung des Stillens wird sich aueh immer mehr sein 
konzeptionsbeschrankender Einfluss geltend maehen und so 
werden wir wieder zu gesunden VerhaItnissen gelangen und die grossen 
Veriuste aIH VoIksvermogen und an Frauenkraften und -Leben, die wir 
jetzt erleiden, austilgen. Manehem mag es paradox klingen, wenn ieh 
auf den konzeptionshindernden Einfluss des Still ens Hoffnungen setze 
und doeh gegen den Geburtenriiekgang ankampfen will. Aber, meine 
Herren, eiue mogliehst hohe jahrliche Geburtenzahl ist an sieh fUr ein 
Volk noeh keineswegs der grosste Vorteil, namentIieh aber dann nieht, 
wenn zugIeieh eine abnorm hobe KindersterbIiehkeit besteht, wie es haute 
etwa in den slawisehen Landern der Fall ist. Diese jungen Volker ver
tragen zwar diese Art "Kaninehenvermehrung" noeh ganz gut, aber es 
ist doeh kIar, dass sia ihren trotz der hoheu SauglingssterbIiehkeit so 
grossen Volkszuwachs billiger haben konnten. Hoherstehende Kultur
volker kompensieren den Geburtenruckgang durch eine niedrige Saug
lingssterblichkeit, so bis zu einem gewissen Grade selbst F ran k rei e h. 
Wir aber im Reich haben neben dem auffallend starken und standigen 
Geburteuriiekgang noeh immer eine abnorm hohe Sauglingssterblichkeit; 
verloren wir doeh z. B. 1908 von 2076660 uberhaupt Geborenen noch 
immer 359022 im ersten Lebensjahr. Wir haben also ganz besonderen 
Grund, gegen beide Ubel anzukampfen. Zwar ist nieht zu Ieugnen, dass 
die Sauglingssterbliehkeit bei uns, zumal auch in den Grossstadten, in den 
letzten Jahren eine wesentliehe Besserung zeigt, haben doeh nieht weniger 
ais 22 derselben sie seit 1900 urn mehr ais 7 % herabgedruekt, so aueh 
M a gd e bur g von 26,7 % auf 18,1%, aber noch immer stehen wir mit nn
serem Reiehsdurchschnitt von 17,6 % gegen reine Industriestaaten, wie z. B. 
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Belgien mit 13,2% und England mit 11,8%, weit zuriick, von 
S ch we den mit 7,7% und N orwegell mit 6,7% gar nicht zureden, undge
rade unser £laches Land leidet jetzt besonders stark. Immerhin beweist doch 
schon diese Besserung, und das Faktum, dass in einzelnen Teilen des Reichs 
auch der Geburtenriickgang bereits im Stillstand begriffen, ja dass sogar ver
einzelt eine Steigerung der Geburtenzahl zu verzeichnen ist und zwar ge
rade auch in Industriebezirken, wo sie sicher nicht allein auf der slawi
schen Einwanderung beruht, dass wir bei festem Willen und zweckent
sprechenden Massnahmen die Hoffnung hegen diirfen, aus unserer immerhin 
prekaren Lage wieder herauszukommen. Der gesunde Sinn unseres Volkes 
wird wieder erwachen, wenn erst allgemeiner bekannt wird, wohin wir 
getrieben sind, und wohin wir weiter treiben werden, wenn kein Einhalt 
geschieht. F ran k rei c h muss uns hier das abscbreckende Beispiel sein. 
Dort bezweifeln die Patrioten scbon, ob der steigenden Entvolkerung dieses 
so reicben und schonen Landes iiberhaupt noch abzuhelfen sein wird. 
Praventivverkehr und Abtreiberei sind dort tief eingewurzelte National
laster und es ist bislang nicht gelungen, trotz aller moglicben Pramien 
und Bevorzugungen fiir kinderreiehe Familien, das Yolk yom Zweikinder
system und der enormen Abtreiberei mit ihren jahrlich 2000 Todes· 
fallen abzubringen. Wenll die Kommission zur Verhiitung der 
Entvolkerung Frankreiehs, die 1908 tagte, eine Herabsetzung der 
Steuern im Verhaltnis zur Kinderzahl und eine besondere Besteuerung 
der kinderlosen Ehegatten mit der Massgabe, dass die Einkiinfte aus die
sen Steuern fiir die kinderreichen Familien verwandt werden sollten, vor
schlug und dies damit motivierte, dass die kinderreichen Familien den 
kinderarmen und kinderlosen gegeniiber in ihren Existellzbedingungen im 
Naehteil seien und dass deshalb, zumal im Mittelstand die Tendenz vorherrsehe, 
den Naehwuchs zu beschranken, so trifft diese Begriindung doch nur teil
weise zu, clenn friiher galt Kinderreichtum ganz allgemein und vor allem 
auf dem Lande als ein Vorteil, und dann ist aueh noch lange nicht fest
stehend und in dem so reichen Frankreich, dem Banki.er der ganzen 
Welt, sogar hochst unwahrscheinlich, dass grosse Sehichten des franzo
sisehen Volkes und zumal der Mittelstand allein auf Grund einer wirk
lichen Notlage jene Beschrankung vollzogen. Man will, scheint es, dort, 
ganz wie bei uns, noch immer nicht zugeben, dass es sich in der Haupt
sac he hier um ein Laster und nicht um einen Notstand handelt. Der Franzose 
will, wie iiberhaupt der Romane, friih Rentier werden, im Cafe sitzen und poli
tisieren, zu einer Zeit, wo wir Deutsche nicht entfernt daran denken, selbst 
wenn wir es sehr wohl konnten, uns zur Ruhe zu setzen. Unser Yolk 
ist zu £leissig und auch nicht zu solcher Lebensfiihrung veranlagt, und 
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noch immer wird bei uns der Volksgenosse, der sich noch regen konnte, 
sieh aber nicht mehr regt, tiber die Schulter angesehen, auch wenn er 
es durchaus pekuniar nicht notig hat, sich zu betatigen. Gerade weil 
unser Yolk zum Gltick nach dieser Richtung also ganz anders veranlagt 
ist, bin ich der Meinung, dass wir bei uns gut daran taten, wenn wir der
artige Steuererleichterungen, die wohl in F ran k rei c h kaum noch viel 
helfen werden, selbst wenn sie in Form der sehr weitgehenden Vorschlage 
des friiheren Kriegsministers Me s s i my Gesetz wiirden, in weit hoherem 
Masse, ala es bislang der Fall ist, einfiihrten und vor all em eine Jung
gesellen- resp. Altjllngfer· und eine Wehrsteuer. Die letztere namentlich wird 
von Jahr zu Jahr in demselben Masse gerechter, je mehr wir uns von der allge
meinen Wehrpflicht entfernen und das geschieht ja doch, wenn wir jetzt all
jahrlich ca. 80000 vollig Taugliche ohne wei teres der Ersatzreserve zuweisen. 
die nicht ausgebildet wird und keine Ubungen macht und im Ernstfalle 
erst hinter den alteren Jahrgangen der Reserve und Landwehr ins Feuer 
kommt. Die Wehrsteuer konnte nur so lange ungerecht erseheinen, als 
sie gewissermassen eine Art Strafbesteuerung Minderw~rtiger vorstelIte, 
deren Existenzbedingungen dureh irgend ein korperliches, den Heeresdienst 
ausschliessendes, Leiden an sieh schon erschwert waren. Davon kann aber 
bei uns jetzt gar keine Rede mehr sein; aber man mag Abstufungen 
der Steuer machen, je nachdem es sich urn absolut untaugliche, oder nur 
bedingt taugliche oder volltaugliehe Leute handelt, die wir der Kosten 
wegen ganz freigeben oder der Ersatzreserve zufiihren. Aueh sonst sollten 
wir unsere Besteuerung immer mehr so einriehten, dass die sehwaehen 
Sehultern nach Moglichkeit entlastet werden. 

Die Bestre bungen, unserem Mit tel s tan d die Existenz zu erleichtern, 
sind mindestens so angebracht, wie in Fran kreich, denn ein grosser 
Teil seiner Glieder hat heute schwierigere Lebensbedingungen, als der 
Arbeiter und besonders der gelernte Arbeiter. Die Landflucht muss nach 
Moglichkeit bekampft, vor alIem aber muss der Kleinbauer geschiitzt 
und begiinstigt werden. Das Bauernlegen und die Grtindung grosser 
Latifundien solIte man mit allen Mitteln bekampfen, den Zuzug fremd
landischer Arbeiter immer mehr einschranken und sie durch einheimisehe 
ersetzen. Vorlaufig sind wir davon leider noch weit entfernt, fiihrt doch 
z. B. die Feldarbeiterzentralstelle in immer steigendem MaLle 
fremdlandisehe Arbeiter bei uns ein, so aHein 1910/1911 gut 700000 Kopfe. 
Das ist eine Armee, der gegentiber die "Sachsengangerei" nur ein Kinder
spiel war. Man kann als Volkswirt gewiss nicht behaupten, dass derlei 
Verhaltnisse ideale seien, so glanzend unsere land wirtsehaftlichen Gross
betriebe aueh prosperieren mogen. lch kann mich hier auf Details nicht 
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wei tel' einlassen; die Erorterung aller diesel' sozialen und okonomisehen 
Faktoren, welehe mit dem Geburtenriickgang in Zusammenhang stehen. 
gebiihrt ja auch Berufeneren; es mag geniigen, wenn ieh sie nul' andeute. 
Unsere Regierungen mogen sinnen, wie sie Mittel und Wege finden, allen 
hier bestehenden Dbeln abzuhelfen und alle einer Besserung entgegen
stehenden Hindernisse aus dem Wege zu raumen; leicht wird es nicht 
sein und Zeit wird es kosten, obgleich die Richtlinien, auf denen vorge
gangen werden muss, ganz klar sind. 

Wenn wir Arzte uns nun fragen, meine Herren, was wir an unserem 
Teil tun konnen, um den Geburtenruckgang eindammen zu he1£en, so 
scheint das zunachst nicht sehr viel zu sein. In den 30 Jahren, seit jene 
Erscheinung begann, hat sich die Stellung des Arztes als Vertrauter und 
BerateI' un seres Volkes sehr wesentIich verschoben. Bei den Millionen von 
Kassenkranken gilt del' Arzt kaum noch als Vertrauensmann und den 
mittleren, ja zum Teil sogar den oberen Vo1ksschichten ist del' "Hausarzt" 
fremd geworden. Dazu kommt del' unheilvolle Einfluss des Kurpfuscher
tums, das, seit es polizeilich uberwacht ist, in den Augen des grossen 
Publikums staatlich approbiert, ja del' Arzteschaft fast gleichgestellt er
scheint. Bei solchem Stand del' Dinge ist del' Arzt selten in del' Lage, 
auf den Praventivverkehr mit Erfolg einzuwirken. Soweit es irgend mog
lich ist, sollte er es jedoch versuchen, namentlich in del' Richtung, dass 
er die Gefabrlicbkeit gewisser Mittel, wie del' Intrapessare, Sterilets etc., 
den unwissenden Frauen klar macht und dass er se1bst niema1s solche 
gesundheitssehadliche Instrumente, die zug1eich Abtreibemittel sind, appli
ziert. Nul' bei solchen Erkrankungen, welche durch die Schwangerschaft 
notorisch versch1immert, ja 1ebensgefahrlich werden konnen, sollte del' Arzt 
zum Gebraucb antikonzeptioneller Mittel, die gesundheitlich nicht schadigen, 
odeI' zur Sterilisierung raten, niemals abel' sollte er mit solchen Mitteln 
del' Furcht, odeI' sagen wir richtiger Feigheit, VOl' dem Gebarakt und del' 
Fau1heit, Genusssucht und Gewissenlosigkeit Vorschub leisten. Nicht 
andel's darf die Stellung des Arztes dem kunstlichen Abort gegeniiber sein 
und niemals sollte er ihn allein einleiten, sondern stets erst nach Zuziehung 
eines Kollegen. Eine soziale Indikation des kiinstlichen Aborts ist auf 
keine Weise zu rechtfertigen und sie ist auch von gynakologischer Seite 
einmiitig verworfen worden. Dem verbrecherischen Abort stehen wir Arzte 
hilflos gegenuber. Da er sich ohne allen Zweifel zu einem Mchst gefahr
lichen Dbe1 ausgewachsen hat, das Gesundheit und Leben so vieleI' Frauen 
jetzt alljahrlich vernichtet, so hat man im Interesse des Allgemeinwohls 
daran gedacht, den Arzt im konkreten Fall von der Schweige
p flich t zu ent binden; dagegen m usse n wir Arzte energisch 
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Fro n t mac hen, einmal weil es unserer Ethik vollig widerspricht, den 
Biittel und Schergen unserer Kranken zu spielen, dann auch, weil die Abor
tierenden mit schlechtem Gewissen noch weit mehr, als es jetzt schon geschieht, 
vor dem rechtzeitigen Anrufen iirztlicher Hilfe zuriickgeschreckt und dem 
1'ode in die Arme gejagt wiirden und zuletzt, weil der Staat zweifellos ge
niigend andere Mittel hat, dieses Dbel zu bekiimpfen. Warum sieht er 
gelassen dem Treiben des Kurpfuschertums, den iiblen A nnoncen in den 
offentlichen Bliittern, dem offentlichen Feilbieten solcher Instrumente, die 
ganz offensichtlich Abortivmittel sind, zu? Von iirztlicher Seite ist ja 
Hingst und wahrlich in geniigender Weise auf aIle diese Schaden hinge
wiesen worden. Warum striiubt man sich gegen die Einfiihrung der be
dingten Verurteilung des Opfers, die vieIleicht mehr durch den Schreck, den sie 
den Abtreibern einflossen, als durch eine Masse von Bekenntnissen heilsam 
wirken wiirde? Vielleicht werden die Antwortell auf die Fragen des Ministers 
hier endlich bessere Zustiinde anbahllen. Aber man wird wohl, ehe man die 
Sache fiir spruchreif halt, wieder Zahlenbeweise verlangen. Die aber 
wiirden durch die Einfiihrung der Meldepflicht alIer Aborte, wenigstens 
soweit sie zur Kenntnis der Arzte und Hebammen gelangen, und durch 
die Trennung der puerperalen Erkrankungen und TodesfalIe nach Abort 
von denen nach reifer Geburt und Friihgeburt am besten geliefert werden, 
denn das Beispiel von Ham bur g mit dem Anteil der Aborte an den 
PuerperalfiebertodesfaIlen in Hohe von 63 % redet Bande. Sind es auch 
gewiss zunachst nur kleine Mittel, die wir der Staatsregierung empfehlen 
konnen, so wiirde doch sehr wahrscheinlich mit ihnen in kurzer Zeit schon 
viel erreicht werden. Der Staat aber muss durch eine grossziigige inn ere 
Politik weiter helfen, deren Friichte naturgemass nul' lallgsam reifen 
werden; das meiste aber muss der wieder gesundende Sinn unseres Volkes 
selbst tun, dem Kinderreichtum wieder als ein hohes Gut, die Vernichtung 
des keimendan Lebens aber als ein walues Verbrechen gaIten solI. 
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